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«Не нужно шельмовать 
наших атлетов»
Министр спорта РФ Михаил Дегтярёв —  
о нейтральном статусе россиян и необходимости 
переговоров с международными организациями

Алексей Фомин, Ксения Солдатова, 
Ольга Литвиненко

Н ельзя делить российских спортсме-
нов на своих и чужих, все они наши ат-

леты, уверен министр спорта Михаил Дег-
тярёв. В интервью «Известиям» министр 
рассказал о ключевых проектах своего 
ведомства и их финансировании, оценил 
целесообразность продолжения перего-
воров с международными организация-
ми, а также поделился планами решения 
амбициозной задачи — охватить занятия-
ми спортом 70% населения страны.

Сколько в 2024  году было выделено 
на развитие спорта? Все ли проекты уда-
ётся в течение года реализовать?

Если брать в целом, то у нас очень хо-
рошие темпы взяты по исполнению ре-
шений нашего президента Владимира 
Владимировича Путина. Большие сред-
ства тратятся на строительство спортив-
ной инфраструктуры — мы в этом году 
уже 30 объектов открыли, и это только 
с федеральным участием или по государ-
ственно-частному партнёрству с феде-
ральными средствами. До конца года 
ещё 15–16 откроем. Конечно, всегда есть 
отстающие, есть сложности в стройке, 
есть проблемы в регионах. Строитель-

ство нескольких объектов у нас идёт 
с переносом с 2023 года, а часть, как 
мы видим, уйдёт и в 2025-й. А всего у нас 
в стройке сегодня примерно 120 объек-
тов — они в разной степени готовности, 
и к 2027 году совместно с нашими реги-
онами мы все их введём. Плюс идут уже 
новые программы.

Какие?
Вы помните послание президен-

та Федеральному собранию. Глава го-
сударства нам поставил задачу — в год 
вводить 350 объектов разного рода: это 
и плоскостные, и небольшие модульные, 
и крупные спортивные объекты. Со сле-
дующего года мы к этому приступаем, 
и где-то к 2030 году будет построено ми-
нимум полторы тысячи разного рода 
объектов, и это только с участием феде-
рального бюджета. Надеемся, что, ког-
да Дума примет бюджет, нам на следу-
ющий год где-то около 60 млрд средств 
достанется от большого бюджетного пи-
рога.

Если брать с регионами, с региональ-
ными бюджетами — то это 600 млрд. 
А если брать со средствами госкорпо-
раций и частного бизнеса, то далеко 
за 1 трлн. То есть если говорить о деньгах 
в сфере спорта, то это более одного трил-
лиона. И этому посвящена наша работа — 
созданию комплексной госпрограммы, 
в которой будут не только федеральные, 
но и региональные, частные 
и корпоративные деньги.
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Союзная сила
Экономика стран СНГ в год председательства России выросла на 4,7%

Алёна Нефёдова

Доля национальных валют в коммер-
ческих операциях между странами 

СНГ уже превысила 85%, а совокупный 
ВВП за первое полугодие 2024-го вырос 
на 4,7%. Об этом Владимир Путин заявил 
на заседании Совета глав государств — 
участников Содружества. Все лидеры 
приехали 8 октября в Москву, для того 
чтобы зафиксировать планы развития 
объединения и решить вопросы «между 
собой». В частности, в российской столи-
це обсуждалось армяно-азербайджан-
ское урегулирование. Не исключено, что 
мирный договор между Баку и Ереваном 
может быть подписан в течение меся-
ца. Как страны намерены отпраздновать 
80-летие Победы и чем занимались гла-
вы государств накануне саммита — в ма-
териале «Известий».

В Кремле 8 октября Владимир Путин 
провёл главное мероприятие в год пред-
седательства России в СНГ — заседание 
Совета глав государств Содружества. 
На саммит прибыли лидеры Азербайд-
жана, Армении, Белоруссии, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана, Туркмении 
и Узбекистана. Несмотря на то что все 
главы государств накануне уже виделись 
в резиденции российского президента 
в Ново-Огарёво в день его рождения, где 
могли пообщаться неформально, саммит 
растянулся более чем на три часа. При 
этом политики готовились к заседанию 
по-разному. Например, Александр Лука-
шенко в Москве решил перед меропри-
ятием поколоть дрова, сообщают СМИ. 
А Никол Пашинян и вовсе в дождливое 
утро вторника прокатился на велосипеде 
по берегу Москвы-реки. «Очень хорошая 
велодорожка, и сегодня у нас была вело-
сипедная прогулка», — гово-
рит он на видео в соцсетях.

Вкрутую поворот
Ритейлеры недосчитаются 100 млрд рублей из-за сдерживания цен на яйца

Евгения Перцева

П окупатели выиграют, а ритейлеры 
недосчитаются 100 млрд рублей 

на продаже яиц в ближайшие шесть лет, 
подсчитали в ФАС. Это связано с запре-
том для торговых сетей взимать возна-
граждение с поставщиков яиц. Меру го-
товятся ввести с 1 марта 2025 года, она 
направлена на стабилизацию цен. Изго-
товители яиц смогут модернизировать 
и расширять своё производство, постав-
ляя на рынок большие объёмы продук-

ции, что снизит её стоимость, уверены 
в ФАС. При этом участники рынка счита-
ют, что эта мера приведёт скорее к дис-
балансу конкуренции среди произво-
дителей.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предложила запретить 
торговым сетям взимать вознагражде-
ние с поставщиков яиц, обычно оно со-
ставляет 5% от общего объёма постав-
ки. Ограничение коснётся лишь двух 
категорий продукции — С1 и С2, кото-
рые являются социально значимыми. 

Такое правило может начать действо-
вать с 1 марта 2025 года, говорится в до-
кументах службы, с которыми ознако-
мились «Известия».

Помимо самого предложения о за-
прете такого бонуса за продвижение 
в магазинах ФАС провела расчёты, с ка-
кими дополнительными издержками 
столкнутся торговые сети. Ведь ритей-
леры недополучат часть своих доходов, 
а кроме того, они потратят средства 
на перезаключение дого-
воров.

Домашний рычаг
Выдачи семейной ипотеки восстановились до уровня мая

Евгений Грачев

В сентябре выдачи семейной ипотеки 
превысили 199 млрд рублей — это со-

поставимо с показателями мая 2024-го, 
когда условия госпрограммы ещё не уже-
сточили. Такие данные следуют из стати-
стики «Дом.РФ» («Известия» её изучили). 
Несмотря на введённые летом ограниче-
ния, властям пока не удаётся значительно 
охладить рынок. При этом у банков оста-
лась возможность выдать ипотеку для се-
мей с детьми ещё на 356 млрд рублей — 
с такими темпами кредитования этих 
лимитов не хватит до конца года. Что бу-
дет с семейной ипотекой и ценами на жи-
льё — в материале «Известий».

В сентябре банки оформили 34 тыс. 
кредитов по программе семейной ипо-
теки на 199 млрд рублей. Это примерно 
на 15% больше результатов августа, сле-
дует из данных «Дом.РФ».

Объём выдач практически восстано-
вился до уровня мая 2024 года — в тот ме-
сяц было оформлено 36 тыс. кредитов 
по семейной ипотеке на 203 млрд. Тог-
да Минфин ещё не ужесточил условия 
по программе.

Участники рынка подтверждают 
восходящую тенденцию. Объём выдач 
по семейной ипотеке по сравнению с ав-
густом в банке «Дом.РФ» вырос на 60%, 
в Абсолют-банке — на 52%, а в ВТБ — 
на четверть, сообщили представители 
организаций. «Известия» также направи-
ли запросы в другие крупнейшие банки.

— Спрос на семейную ипотеку остаёт-
ся стабильно высоким. По итогам сентя-
бря на эту программу пришлось более 
трети всех выданных ипотечных кре-
дитов по количеству и около полови-
ны — по объёму, — сообщил глава анали-
тического центра «Дом.РФ» 
Михаил Гольдберг.
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Защитные 
секунды
Рамки разрешённой 
самообороны хотят 
расширить

Владимир Путин провёл главное мероприятие в год председательства России в СНГ — заседание Совета глав государств Содружества (8 октября, Кремль)



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 9 октября 2024

Побило «Градом»
Как боевые машины залпового огня участвовали в штурме Угледара

Дмитрий Корнеев

Вскрыть украинскую оборону Угледа-
ра помог обходной манёвр россий-

ских подразделений. Ударами с флангов 
нашим войскам удалось взять город-
крепость в клещи. Неоценимую роль 
в штурме сыграли расчёты российских 
установок БМ-21 «Град». С теми, кто бил 
по укрепрайонам противника, пообщал-
ся корреспондент «Известий». По словам 
бойцов реактивной артиллерии, несмо-
тря на то что противник охотился за ними, 
«Грады» гарантированно наносили мощ-
ные и точные удары по его позициям.

Водитель — заряжающий одного 
из расчётов с позывным Волга рассказал, 
что на СВО он с самого начала. Отмеча-
ет, что за время спецоперации расчётам 
стало намного сложнее работать — про-
тивник старается подловить и уничто-
жить «Грады» на огневых позициях.

— Мы позиции всегда чередуем. Это 
делается в том числе из соображений 
безопасности. Противник не должен нас 
засечь, — подчёркивает воин.

Волга рассказывает, что с приобре-
тением боевого опыта действия расчё-
та доведены до автоматизма.

— Получаем координаты, выезжа-
ем на огневые позиции, отрабатываем. 
Огонь корректируем по данным беспи-
лотных летательных аппаратов, — таки-
ми скупыми словами он описывает свою 
боевую работу.

Но на деле всё гораздо сложнее 
и опаснее. Противник ведёт постоян-
ную и систематическую охоту за на-
шими «Градами». К сожалению, как за-
метил собеседник, не всегда получается 
вовремя уйти из-под огня.

— Однажды экипаж прибыл на бое-
вую позицию и буквально спустя три 
минуты был атакован врагом. Ощу-
щения весьма неприятные. К счастью, 
каких-то значительных повреждений 
машина не получила. Быстро сменили 
позицию и выполнили боевую задачу, — 
вспомнил не очень приятный для себя 
боевой эпизод Волга, добавляя, что та-
ких случаев было немало.

— Со временем, возможно, на адре-
налине, почти не придаёшь таким мо-
ментам значения. Идёт боевая работа. 
Ты выполняешь свои обязанности, и уже 
ничто, никакие эмоции остановить тебя 
не могут, — боец говорит это уверенно.

Он хвалит «Урал», которым управля-
ет: машина отличная.

— Неприхотливая в любую погоду. 
Проходимость, как у танка. Конечно, 
чтобы все механизмы работали исправ-
но, технику надо обслуживать. Делаем 
это регулярно, — говорит он.

На какое-то время он умолкает, по-
дыскивает слова.

— Люблю эту машину, — наконец, улы-
баясь, говорит Волга.

Командир взвода управления ог-
нём артиллерийской батареи с позыв-
ным Багор рассказал, что в своё время 
его подразделение перекинули на угле-
дарское направление.

— С того момента работали каждый 
день и выстреливали всегда полный па-
кет, — отметил офицер.

Обычные цели — скопление живой 
силы и техники противника, укрепрай-
оны — доты и дзоты. Кроме того, «Гра-
ды» активно участвуют в контрбатарей-
ной борьбе.

Люди в подразделении воюют тре-
тий год. Расчёт всё делает на опыте. Бой-
цы знают, как быстро занять позицию, 
как скорректировать огонь и т.д.

— Работать приятно с такими подчи-
нёнными, — говорит Багор. — Они оши-
бок не допускают. Погрешности в опре-
делении координат и игнорирование 
поправок могут привести к отклонению 
до километра на больших дальностях. 
Это недопустимо в нашей работе. По-
этому с БМ-21 стрелять, с одной сторо-

ны, как очень легко для подготовленного 
коллектива артиллеристов, так и очень 
сложно. Но это касается дилетантов или 
плохо подготовленных бойцов.

Он обращает внимание, что система 
управления огнём позволяет совершать 
выстрелы залпом или одиночным реак-
тивным снарядом.

— Пиротехнический запал двигате-
ля реактивного снаряда происходит 
от датчика импульсов, которым можно 
управлять в кабине БМ-21 через токо-
распределитель или мобильный пульт 
на удалении до 50 м от машины, — разъ-
ясняет Багор.

Выносное управление — вещь нуж-
ная. Противник по реактивщикам в ос-
новном работает дронами.

— Это случается. Честно говоря, счёт 
таким атакам уже давно не ведём. По-
жалуй, только один из прилётов запом-
нился крепко. Одна из машин прибыла 
на позицию, отстрелялась, и сразу же 
им прилетела ответка. В итоге двое бой-
цов получили ранения. Но расчёт сумел 
быстро уйти с позиции после атаки. Сей-
час все живы, здоровы и продолжают ра-
ботать, — заметил артиллерист.

Багор воюет уже третий год. И, по его 
мнению, враг слабеет.

— Это подтверждается результатами 
нашей работы. Фронт двигается вперёд, 
мы, соответственно, тоже продвигаем-
ся, — объясняет он.

Работой своих подчинённых он до-
волен.

— Когда мы стреляем, попадаем всег-
да. Безусловно, порой бывает коррек-
тировка, но незначительная. Наши бо-
еприпасы всегда достигают цели. После 
нашей работы враг — тот, что остаётся 
целым, — бежит сломя голову! — не скры-
вает восторга Багор.

Один из его подчинённых — командир 
орудия с позывным Третий. Он говорит, 
что сам процесс работы расчётов «Гра-
да» выглядит несложным.

— Расчётам даются цели. Машины вы-
двигаются и накрывают их, ведут бое-
вую работу. Какие конкретно цели не-
обходимо уничтожить, нам не всегда 
говорят, — пояснил сержант.

Он уточняет: в направлении Угледа-
ра расчёты реактивщиков работали весь 
последний месяц — техника не подвела, 
а погодные условия позволяли передви-
гаться максимально быстро.

— Наводимся за три минуты. Всё. Идёт 
боевая работа. Далее может быть кор-
ректировка огня. На поправки уходит 
не более минуты, — подчеркнул артил-
лерист.

По его оценке, суть реактивной си-
стемы залпового огня вовсе не в авто-
мобиле. И даже не в пусковой установ-
ке, на автомобиль водружённой.

— Суть — в реактивном снаряде. Имен-
но он способен пролететь десятки кило-
метров и низвергнуть на голову против-
ника ревущий огонь и визжащий металл, 
сеющие разрушение, ужас и смерть вра-
га, — эмоционально замечает Третий.

Он вспоминает один из последних 
боевых эпизодов.

— Буквально пару недель назад 
мы выезжали на позицию. Отстреля-
лись. Но тут же по нам начал работать 
неприятель кассетными боеприпаса-
ми. В таких случаях наш опыт позволя-
ет быстро уйти с позиции на безопас-
ное расстояние, — замечает бывалый 
специалист.

Кстати, сам он родом из Ижевска. 
Сначала служил в пехоте. Затем пере-
вели в подразделение войск РХБЗ, где 
два года прослужил огнемётчиком. По-
сле этого его перевели в артиллерию. 
При распределении в части попал в эту 
реактивную батарею.

Мы прощаемся, и реактивщики уез-
жают — работать дальше по войскам 
врага в районах западнее Угледара. Про-
движение наших войск продолжается.

Начисление расплаты
Москва намерена добиваться от Киева возмещения ущерба

Иван Дубровин

Россия ведёт постоянную рабо-
ту по оценке ущерба, причинённо-

го ей украинской стороной в результа-
те конфликта, заявил «Известиям» посол 
по особым поручениям МИД РФ по пре-
ступлениям киевского режима Родион 
Мирошник. Дипломат подчеркнул, что 
Москва будет искать механизмы возме-
щения убытков, однако сейчас многое ре-
шается на поле боя. При этом эксперты от-
мечают, что требование материальной 
компенсации может быть аргументом 
в возможных переговорах между Мо-
сквой и Киевом. О том, во сколько в Рос-
сии оценивают ущерб от действий ВСУ 
и что Москва может потребовать вза-
мен, — в материале «Известий».

Россия подсчитывает объём ущер-
ба, нанесённого Украиной с начала 
СВО. Об этом «Известиям» заявил по-
сол по особым поручениям МИД РФ 
по преступлениям киевского режима 
Родион Мирошник. Оценкой убытков 
главным образом занимаются регио-
ны, которые так или иначе затронули 
боевые действия.

— Есть специальные службы, создан-
ные на уровне регионов, которые соби-
рают эти данные. Во многих из них уже 
ведутся восстановительные работы 
за счёт государства, работают фонды 
и другие механизмы. Но всё, что сей-
час восстановлено или нет, обязатель-
но считается и вносится в базу данных, 
в которой фиксируется, какой ущерб 
был нанесён экономике, хозяйству и не-
посредственно людям, — сказал он.

По словам дипломата, Россия будет 
искать механизмы, позволяющие до-
биться компенсации ущерба.

— Многое сейчас решается на поле 
боя. По мере нашего продвижения мож-
но будет формулировать условия и тре-
бования по отношению к виновникам 
совершённых преступлений, а также 
говорить о реалистичных механизмах 
возмещения ущерба, — подчеркнул он. — 
Этот вопрос, естественно, стоит на по-
вестке дня, и мы собираем все данные.

Дипломат при этом уточнил, что об-
щую сумму ущерба пока назвать трудно, 
поскольку боевые действия продолжа-
ются. Между тем периодически стано-
вятся известны промежуточные цифры. 
Так, руководство Курской области в се-
редине сентября сообщило, что урон 
сельскому хозяйству из-за атак ВСУ 
составил 85 млрд рублей. Оценкой за-
нимались специалисты Росстата, Цен-
тробанка, федеральных министерств 
и ведомств. В 2023 году власти Белго-
родской области заявляли, что ущерб 
от обстрелов региона превысил 20 млрд. 

Всего за два с половиной года в резуль-
тате атак украинцев в области было по-
вреждено более 35 тыс. домов и квартир. 
По словам президента Национально-
го союза агростраховщиков Корнея 
Биждова, на апрель 2024 года в Белго-
родской области суммарный ущерб 
сельхозпроизводителям от обстрелов 
достигал 1,8 млрд рублей. Серьёзно по-
страдал Крым, который в течение по-
следних десяти лет непрерывно под-
вергается враждебным атакам Киева. 
В июне этого года спикер крымского 
Госсовета Владимир Константинов со-
общал, что ущерб от водной и энерге-
тической блокады составляет более 
14 трлн. Подсчёт убытков продолжается.

Отдельно ущерб от действий Укра-
ины подсчитывают и в Следственном 
комитете РФ. В частности, его экс-
перты исследовали более 3 тыс. по-
вреждённых зданий и объектов ин-
фраструктуры и оценили стоимость 
их восстановления более чем в 7,5 млрд 
рублей. При этом страдают не только 
объекты инфраструктуры и отдельные 
отрасли промышленности, но и пре-
жде всего простые люди. Так, если го-
ворить о боевых действиях в Курской 
области, в результате нападения укра-
инской армии на регион погибли не ме-
нее 70 жителей и пострадали как мини-
мум 300 человек, говорил ранее Родион 
Мирошник. Политолог, член Совета 
по межнациональным отношениям при 
президенте РФ Богдан Безпалько счита-
ет, что Россия может в будущем исполь-
зовать выплаты как аргумент в перего-
ворах с Украиной.

— Например, Россия получит тер-
риториальные приобретения в обмен 
на то, что не будет требовать возмеще-
ния причинённого ей ущерба. Сейчас 
Украина говорит, что никогда офици-
ально не признает новые территории 
частью Российской Федерации. Одна-
ко, возможно, Киев пойдёт на это, если 
мы откажемся от требования репара-
ций. Таким образом, подсчёт ведётся 
для того, чтобы с Россией считались. 
А если мы хотим добиться от Украины 
выплаты репараций, для этого потребу-
ется полная победа над ней и контроль 
над всей её территорией, её ресурса-
ми и банковской системой, — рассуж-
дает он.

Союзная сила
Экономика стран СНГ в год председательства России 
выросла на 4,7%

Новости  

Латинский «Мир»
Карты российской платёжной системы заработали в Никарагуа

A Впрочем, на заседании, ко-
торое началось около 15.00, 

опоздавших не было. Сначала лидеры 
беседовали в узком составе, без уча-
стия делегаций, затем в расширенном.

Саммит, по сути, оказался подве-
дением итогов российского председа-
тельства в 2024 году: Москве этот ста-
тус перешёл от Бишкека. В программу 
председательства вошло около 150 ме-
роприятий, в которых РФ сконцентри-
ровалась на укреплении международ-
ного авторитета СНГ и повышении 
роли Содружества.

— Мы видим, что нашими общими 
усилиями последовательно укрепля-
ется авторитет СНГ как регионального 
интеграционного объединения. Участ-
ники Содружества действуют исклю-
чительно на принципах взаимопони-
мания, равноправия и добрососедства, 
успешно решают ключевые задачи 
по улучшению благосостояния и ка-
чества жизни наших граждан, — ска-
зал Владимир Путин.

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев считает, что авторитет 
СНГ на мировой арене растёт. Более 
того, Содружество «приобрело широ-
кое международное признание в ка-
честве эффективной региональной 
организации», которая вносит вклад 
в процессы глобального сотрудниче-
ства. На этом фоне он даже предложил 
учредить формат «СНГ плюс» для рас-
ширения региональных связей Содру-
жества.

Именно такой вектор развития 
и был так необходим СНГ, поскольку 
на протяжении последних двух с по-
ловиной лет Содружество вынуж-
денно продолжает своё развитие 
в условиях напряжённых отноше-
ний с Западом. Залогом экономиче-
ского и политического рывка как раз 
стал принцип, на котором настаива-
ла Россия: акцент на развитии сотруд-
ничества друг с другом и на решении 
«местных» проблем без вмешатель-
ства третьих стран, считает замести-
тель директора ИСИП РУДН, лектор 
Российского общества «Знание» Ев-
гений Семибратов.

— В 2020 году наши западные партнё-
ры подвергли процедуре своеобразно-
го остракизма Белоруссию, два года 
назад они предприняли попытку ис-
ключить Россию из международной 
политики. Однако углубление инте-
грационного проекта СНГ, неформаль-
ным лидером которого является Рос-
сия, на большей части постсоветского 
пространства — яркий пример провала 
политики со стороны западных оппо-
нентов по исключению России из по-
литических процессов на жизненно 
важном пространстве для нашей стра-
ны, — сказал он «Известиям».

Способность стран Содружества 
справляться с антироссийскими санк-

циями собственными силами и можно 
считать главным достижением Москвы 
в роли председателя в СНГ. Более того, 
именно страны Содружества стали од-
ним из оплотов нового многополярно-
го мира благодаря их равному и уважи-
тельному отношению ко всем акторам 
на международной арене. «Москвой 
внесён значительный вклад в укрепле-
ние объединения, именно идея спра-
ведливого многополярного мира стала 
связующим звеном для многих стран — 
участниц СНГ», — заявила член коми-
тета Совфеда по международным де-
лам Наталья Никонорова.

Усилению позиций СНГ на между-
народной арене способствует и улуч-
шение макроэкономических показа-

телей. За первое полугодие 2024-го 
совокупный ВВП стран СНГ увели-
чился на 4,7%, инвестиции в основной 
капитал — на 11,2%, промышленное 
производство выросло на 4,3%, объём 
грузоперевозок — на 4,9%, оборот роз-
ничной торговли — на 8,6%. Более того, 
доля национальных валют в коммер-
ческих операциях между странами — 
участницами СНГ уже превысила 85%, 
заявил Владимир Путин.

— Быстрыми темпами идут процес-
сы импортозамещения, тем самым 
укрепляется технологический суве-
ренитет. Всё это имеет крайне важное 
значение в условиях сложной внеш-
неполитической, внешнеэкономиче-
ской конъюнктуры и беспрецедент-

ного давления со стороны некоторых 
стран в области прежде всего эконо-
мики, — сказал он.

На фоне беспрецедентных санк-
ций как никогда актуальны создание 
новых и расширение использования 
существующих транспортных марш-
рутов, развитие международных ко-
ридоров, проходящих по территориям 
стран СНГ, считает зампред комитета 
Госдумы по промышленности и тор-
говле Александр Спиридонов.

— Если бы СНГ было единой стра-
ной, то её ВВП по итогам 2023 года был 
бы чуть больше $2,5 трлн. По этому по-
казателю СНГ заняло бы восьмое ме-
сто в мире, обогнав Италию, Бразилию 
и Канаду, — сказал он «Известиям».

Екатерина Хамова

В столице Никарагуа теперь можно 
снимать деньги с карт платёжной 

системы «Мир», рассказал «Извести-
ям» торгпред РФ в латиноамериканской 
стране Пётр Панкратов. Как Москва 
продвигает «Мир» за рубежом в усло-
виях санкций — в материале «Известий».

Республика стала третьей в регио-
не после Кубы и Венесуэлы, где в опре-
делённых местах заработали россий-
ские карты.

Банкомат размещён в здании «Дель-
та» компании Credicoop. Доступ к нему 
круглосуточный. По словам Петра Пан-
кратова, некоторые туристы уже вос-
пользовались услугой. По мере необ-
ходимости количество банкоматов, 
принимающих карты «Мир», увеличат, 
подчеркнул дипломат.

— Хотел бы высоко отметить работу 
никарагуанских партнёров. Они подош-
ли к делу серьёзно, старались сделать 
всё как можно быстрее. Специалисты 
оперативно получили новые компетен-
ции и знания. По мере необходимости 
количество банкоматов, принимающих 
карты «Мир», увеличат, — прокомменти-
ровал Панкратов.

О том, что в Никарагуа заинтересова-
ны сотрудничать с Россией в финансо-
вой сфере, представители республики 
заявляли неоднократно. Так, в сентябре 
2022 года на тот момент глава минфи-
на страны на VII Восточном экономи-
ческом форуме говорил, что готов рас-
смотреть использование карты «Мир» 
в Никарагуа. А уже в этом году на Пе-
тербургском международном экономи-
ческом форуме советник президента 
по инвестициям Лауреано Ортега Му-
рильо особо отметил, что интеграция 
системы «Мир» ускорит процесс дедол-
ларизации в стране.

— Мы хотим применять платёжную 
систему «Мир». Мы видим, какой опыт 
есть в этом на Кубе, и пытаемся его пе-
ренять в Никарагуа, обучать наших спе-
циалистов, — сказал Лауреано Ортега 
Мурильо.

В Никарагуа приветствуют много-
полярность, а потому заинтересованы 
взаимодействовать с Россией по линии 
БРИКС и ЕАЭС. Для страны важно полу-
чить доступ к новым механизмам плате-
жей, говорил ранее «Известиям» прези-

дент Центробанка латиноамериканской 
страны Леонардо Овидио Рейес Рами-
рес. Никарагуа намерена стать партнё-
ром БРИКС. Ожидается, что её предста-
вители приедут на саммит объединения 
в Казани, но решение о составе делега-
ции пока не принято.

В торговых отношениях России и Ни-
карагуа заметен ощутимый прогресс. 
За 2023 год товарооборот вырос на 70% 
по сравнению с 2022-м. Из России лати-
ноамериканская страна импортирует 
в основном продовольственные това-
ры и сельскохозяйственное сырьё, про-
дукцию химической промышленности, 
металлы, машины и оборудование, ми-
неральные продукты. У Никарагуа Мо-
сква закупает преимущественно про-
довольствие и сельхозсырьё.

Возможность снимать деньги в мест-
ной валюте потенциально увеличит рос-
сийский турпоток в Никарагуа. Для рос-
сиян сейчас действует безвиз в течение 
90 дней, но слишком высокие расходы 
на перелёт снижают привлекательность 
направления: из-за отсутствия прямо-
го авиасообщения билет туда-обратно 
обойдётся минимум в 200 тыс. рублей.

Запуск приёма карт «Мир» в Никара-
гуа — это важный шаг, показатель для 
других государств, что ещё одна стра-
на начала работать с Россией в этом на-
правлении, подчеркнул коммерческий 
директор компании «Импая Рус» Алек-
сей Разумовский. Он добавил: такое ре-
шение — это «звоночек», что приём карт 
«Мир» можно развивать, например, сре-
ди участников БРИКС.

Сейчас карты «Мир» принимают так-
же в Абхазии, Азербайджане, Армении 
(только в сети ВТБ), Белоруссии, Венесу-
эле, Вьетнаме, Таджикистане, Казахста-
не (в основном в сети ВТБ), на Кубе, в Ла-
осе, Мьянме и Южной Осетии, рассказал 
директор продукта Method в финтех-
компании Paygine Артём Журавлёв.

Проблемы с приёмом карт «Мир» 
за границей начались ещё в 2022 году, 
когда на Западе ужесточили санкции 
против России. А в феврале 2024-го опе-
ратор «Мира» — Национальная система 
платёжных карт (НСПК) — официаль-
но попала в санкционный список США. 
Многие банки из стран, где ранее рабо-
тал российский пластик, прекратили его 
обслуживание, опасаясь вторичных ре-
стрикций со стороны США, а также ЕС.
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Латинский «Мир»
Карты российской платёжной системы заработали в Никарагуа

Рисковое заявление
В ПМР сохранят высокий уровень террористической опасности

Елизавета Борисенко

В Приднестровье не видят поводов для 
отмены «жёлтого» уровня террори-

стической опасности в ближайшее время, 
сообщили «Известиям» в МИДе непри-
знанной республики. По словам дипло-
матов, ситуация в сфере безопасности 
остаётся напряжённой. При этом на тер-
ритории ПМР ранее уже были организо-
ваны теракты, в том числе с применени-
ем дронов. Однако от международного 
сообщества не последовало надлежа-
щей реакции. Осудила атаки, по сути, 
только Россия. Как может измениться си-
туация в ПМР накануне выборов в Мол-
давии и почему провокации выгодны 
Украине — в материале «Известий».

Изначально в Приднестровье был 
введён критический, «красный» код 
террористической опасности в связи 
с серией терактов в апреле 2022 года, ко-
торый впоследствии понизили до высо-
кого, «жёлтого». Сейчас власти не видят 
поводов для внесения изменений.

— Говорить о его («жёлтый» уровень 
террористической опасности. — «Из-
вестия») отмене преждевременно, по-
скольку ситуация в сфере безопасности 
остаётся напряжённой. Как известно, 
в 2023 году были предотвращены попыт-
ки подрывов, направленных в том чис-
ле против международной делегации 
ОБСЕ. В этом году совершались атаки 
на воинские части республики с при-
менением дронов, — сообщили «Изве-
стиям» в МИДе республики.

Ситуация осложняется, в частно-
сти, из-за отсутствия должной реакции 
международного сообщества на терро-
ристическую угрозу Приднестровью.

— Наблюдается замалчивание данной 
темы, включая игнорирование много-
численных призывов приднестровской 
стороны к содействию в расследовании 
терактов, — добавили в МИДе. — Отме-
на «жёлтого» уровня террористической 
опасности возможна при условии ста-
билизации обстановки в области без-
опасности на основе рекомендаций 
профильных государственных струк-
тур. На данный момент оснований для 
принятия такого решения нет.

Напомним, что в 2022-м на территории 
непризнанной республики произошла 
серия терактов. В частности, 25 апреля 
в Тирасполе обстреляли из гранатомё-

та здание министерства госбезопасно-
сти, через два дня село Колбасна подвер-
глось атаке со стороны Украины. Кроме 
того, 3 мая МВД сообщило о нейтрализа-
ции дрона, который направлялся в сторо-
ну радиотелецентра «Маяк». Тогда в При-
днестровье и ввели «красный» уровень 
террористической опасности.

В 2023 году в Приднестровье сообщи-
ли о предотвращении теракта, который 
готовился Службой безопасности Укра-
ины (СБУ) в отношении должностных 
лиц республики. Впрочем, в СБУ эту ин-
формацию опровергли. В 2024-м воин-
скую часть в Приднестровье атаковал 
дрон-камикадзе. Кроме того, в марте 
этого года беспилотником был пора-
жён транспортный вертолёт Ми-8МТ 
приднестровских вооружённых сил 
на военном аэродроме севернее Тира-
споля, рядом с границей с Украиной. По-
сле этого инцидента власти непризнан-
ной республики обратились за помощью 
в расследовании к ОБСЕ, России и Укра-
ине — то есть посредникам на перего-
ворах между Тирасполем и Кишинёвом. 
Обращение последовало и к Кишинёву, 
но, по информации властей ПМР, Мол-
давия проигнорировала приглашение 
к совместному расследованию теракта.

Президент ПМР Вадим Красно-
сельский ранее сообщал, что теракты 

на территории ПМР осудила лишь РФ. 
«Остальные молчат. О чём они думают? 
Надеются договориться с террориста-
ми?» — заявлял он в апреле этого года.

«Напомним, что помимо находящих-
ся в Приднестровье российских миро-
творцев там проживают более 220 тыс. 
граждан России. Любые провокации бу-
дут рассматриваться в соответствии 
с международным правом как нападе-
ние на Российскую Федерацию», — ска-
зала позднее официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова.

Ещё в 2023 году Вадим Красносель-
ский заявил, что есть «партия войны» 
на Украине, за которой стоят некото-
рые спецслужбы — именно они и же-
лают раскачать ситуацию и втянуть 
Приднестровье в конфликт. «Но это 
не вся власть Украины, надеюсь на то. 
Во всяком случае, таких фактов, что 
вот вся власть Украины, — такого нет», — 
сказал он тогда. При этом президент 
ПМР отверг причастность молдавских 
властей к попыткам втянуть Придне-
стровье в конфликт. «Я не вижу, что 
вот власти Молдовы хотят втянуть нас 
в военный конфликт. Это объектив-
ная реальность», — подчеркнул Крас-
носельский.

Сейчас же с точки зрения безопас-
ности угрозу для Приднестровья пред-

ставляет именно Украина, считают экс-
перты. На территории ПМР находится 
крупнейшее хранилище с боеприпаса-
ми, которое охраняет российский ми-
ротворческий контингент. Киев может 
быть заинтересован в присвоении этих 
боеприпасов, но есть и данные о том, что 
срок их годности давно истёк, говорит 
политолог Дмитрий Офицеров-Бель-
ский. Помимо этого Киев также может 
пойти на открытие ещё одного фронта 
именно на границе с ПМР.

— Если учитывать то, что киевское 
руководство решило совершить атаку 
на российскую территорию в области 
Курска и Белгорода, то почему должны 
исключать Приднестровье? — поясня-
ет он.

Тем не менее Киев и Запад всё же опа-
саются реакции России на возможную 
эскалацию в регионе, поэтому на от-
крытие второго фронта вряд ли пой-
дут, считает эксперт. Однако интерес 
раскачать конфликт на самом деле мо-
жет быть у Молдавии.

— У Молдавии и Украины разные 
цели. У Кишинёва цель — вывести рос-
сийские войска. Молдавия намеренно 
может создавать провокации, которые 
повлекут реакцию российских войск. 
После этого Молдавия сможет обвинить 
их в агрессии. А у Украины цель — от-
крыть второй фронт, — говорит «Изве-
стиям» эксперт Международного ин-
ститута гуманитарно-политических 
исследований Владимир Брутер.

В то же время провокаций Киева 
на территории непризнанной респу-
блики опасается и Молдавия, заметил 
эксперт.

— Самый страшный сон президен-
та Молдавии Майи Санду — это то, что 
украинцы начнут устраивать прово-
кации на территории Приднестровья. 
Молдавии придётся что-то с этим де-
лать. Но поддержать приднестровцев 
они не смогут, а выбить украинцев тоже 
будет трудно, — говорит он.

Опасная база

Эдуард Лозанский

Американист

В конце недели пройдёт заседание 
контактной группы по обороне 

Украины на авиабазе Рамштайн. И мно-
гие находятся в ожидании прежде все-
го заявлений представителей амери-
канской делегации. Приедет ли Байден, 
пока неясно. При этом есть явные при-
знаки того, что они будут снова требо-
вать от руководителей более 50 стран, 
присутствующих на встрече в Германии, 
продолжения политической, военной, 
финансовой и информационной под-
держки Киева.

Кроме того, остаётся главной ин-
тригой, даст ли Байден разрешение 
на обстрел российской территории 
дальнобойными западными ракетами 
и что он скажет относительно всту-
пления Украины в НАТО. Глава МИД 
РФ Сергей Лавров, в частности, зая-
вил: как только Запад даст ВСУ добро 
на применение таких ракет, ответные 
меры Москвы уже будут действовать. 
Ранее Путин предупредил: если ре-
шение примут, это изменит саму суть 
конфликта, и будет означать, что стра-
ны НАТО воюют с Россией. «А если это 
так, то, имея в виду изменение самой 
сути этого конфликта, мы будем при-
нимать соответствующие решения 
исходя из тех угроз, которые нам бу-
дут создаваться», — сказал он. 

Что касается участия Украины 
в НАТО, Россия выступает за внебло-
ковый статус соседней страны. Та-
ким образом, заявления представи-
телей США могут способствовать 
эскалации конфликта.

Зеленский также приедет в Гер-
манию, где намерен представить по-
следнюю версию своего «плана побе-
ды». Зеленский уже представил ранее 
этот план в Вашингтоне, причём в Бе-
лом доме заявили, что он содержит 
«ряд продуктивных шагов».

Примечательно, что недавно 
обычно хорошо информированная 

Financial Times со ссылкой на нена-
званных дипломатов сообщила, что 
уступка Украиной территории Рос-
сии для получения членства в НАТО 
может быть «единственной игрой 
в городе». И это сообщение может на-
водить на мысль, что Запад постара-
ется подтолкнуть украинскую сторо-
ну к переговорам.

Бывший генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг уже изло-
жил сценарий, при котором стра-
на могла бы стать членом альянса, 
даже если некоторые её территории 
достанутся России. Он привёл при-
меры, иллюстрирующие его точку 
зрения, сравнив Украину с Япони-
ей, которая пользуется гарантиями 
безопасности США, не распростра-
няющимися на российские Куриль-
ские острова, которые Токио счи-
тает своими. Он также упомянул 
Западную Германию времён холод-
ной войны, которая рассматривала 
Восточную Германию как часть еди-
ной нации, но оборонные обязатель-
ства НАТО распространялись только 
на Бонн. В то же время новый генсек 
блока Марк Рютте во время своей 
недавней поездки в Киев заявил, что 
«Украина ближе к НАТО, чем когда-
либо прежде», а другие лидеры стран 
альянса на этой неделе говорили: 
путь Киева к членству оказался «не-
обратимым».

Впрочем, подобное решение мо-
жет быть принято только кол-
лективно. Известно, что ранее 
по крайней мере  Венгрия и Слова-
кия выступали против интеграции 
Украины в военно-политический 
блок. Именно поэтому несколько се-
наторов-республиканцев из США 
посетили Венгрию, пытаясь оказать 
давление на Будапешт. Посол США 
в Венгрии Дэвид Прессман в сво-
ём заявлении процитировал сенато-
ра Джерри Морана, который подчер-
кнул обеспокоенность их делегации 
расширяющимися отношениями 
Венгрии с Россией: «В наших об-
щих интересах, чтобы наши страны 
тесно сотрудничали. Мы призыва-
ем Венгрию прислушаться к преду-
преждениям союзников и отреаги-
ровать на них».

МНЕНИЕ

Регион СНГ занимает немало-
важное стратегическое положение 
на мировой арене. По мнению члена 
комитета ГД по малому и среднему 
предпринимательству Наталии По-
луяновой, у Содружества есть боль-
шие возможности для реализации про-
изводимых товаров и услуг в пределах 
общего экономического пространства, 
осуществления взаимных инвестиций, 
наращивания промышленной коопе-
рации и увеличения транзитного гру-
зопотока. Однако ряд сложностей ли-
дерам всё же предстоит устранить.

— В условиях современных вызовов 
важно решить, как крупный бизнес СНГ 
может стать катализатором развития 
экспортного потенциала малых и сред-
них компаний. Крупные предприятия, 
обладая запасом прочности, диверси-
фицированными активами и многолет-
ним опытом в области внешнеэкономи-
ческой деятельности, смогли быстрее 
адаптироваться к новым условиям, пе-
реориентировавшись на рынки дру-
жественных стран. Однако, несмотря 
на это, многие компании МСП сталки-
ваются с трудностями в установлении 
новых каналов сбыта за рубежом, — го-
ворит Наталия Полуянова.

Важным пунктом программы сам-
мита стало принятие решения о пе-
реходе статуса председателя в СНГ — 
в 2025-м им станет Таджикистан. 
Лидеры утвердили проведение оче-
редного заседания Совета глав госу-
дарств — оно состоится 10 октября 
2025 года в Душанбе.

Значительное внимание удели-
ли и празднованию 80-летия Победы 
в 2025 году, которое страны СНГ отме-
тят совместно. На саммите было сде-
лано обращение к народам стран Со-
дружества и мировой общественности. 
С ним выступил президент Белоруссии 
Александр Лукашенко. По его словам, 
историческая правота народов быв-
шего Советского Союза сегодня ста-
ла препятствием для Запада в реали-
зации долгосрочных геополитических 
планов.

Он обратил внимание на то, что се-
годня неонацисты в ряде стран откры-
то маршируют по улицам, оскверня-
ют памятники воинам-освободителям.

— Участвующая в этом шабаше мо-
лодёжь, воспитанная в духе нацио-
нального превосходства и реваншизма, 
не имеет представления о ходе исто-
рии. Они не знают, что вместе с совет-
скими людьми сражались их предки — 
те же прибалты, поляки, бельгийцы 
и даже немцы, — сказал белорусский 
президент.

Также лидеры учредили почётное 
звание СНГ — «Город трудовой славы. 
1941–1945 годы». Его будут присваивать 
городам, жители которых внесли осо-
бый вклад в достижение Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, обеспе-
чивая бесперебойное производство 
военной продукции. «Победа в Вели-
кой Отечественной войне — это общее 
достояние всех народов Советского 
Союза», — подчеркнул Владимир Пу-
тин на заседании. Баку, Ташкент и дру-
гие столицы стран СНГ могут быть пер-
выми удостоены этого звания.

— Учреждение почётного звания СНГ 
«Город трудовой славы. 1941–1945 годы» 
направлено не только на сохранение 
исторической памяти, но и на укре-
пление духовной связи между госу-
дарствами. Мы можем гордиться тем, 
что в нашей истории есть страницы, 
которые демонстрируют, как много-
национальный дух и взаимопомощь 
способны преодолевать любые труд-
ности, — сказала «Известиям» зампред 
комитета ГД по развитию гражданско-
го общества, вопросам общественных 
и религиозных объединений Ольга 
Занко.

Ожидаются и другие решения 
к этой дате. К примеру, создание об-
щего реестра воинских мемориалов 
на пространстве СНГ, а также разви-
тие проекта «Поезд памяти». Он был 
запущен в 2022 году для школьни-
ков из России и ряда стран Содру-

жества. Учащиеся ежегодно совер-
шают двухнедельное путешествие 
на специальном поезде по городам 
и местам, связанным с историей Ве-
ликой Отечественной войны. Не ис-
ключено, что в год 80-летия Победы 
в проекте смогут принять участие ре-
бята из всех бывших республик Со-
ветского Союза.

В Москве Владимир Путин отдельно 
встретился с лидерами Азербайджана 
и Армении. Переговоры шли по очере-
ди, сначала президент РФ принял де-
легацию из Баку, затем из Еревана. 
На каждой встрече он констатиро-
вал позитивное развитие отношений 
с Москвой. В частности, серьёзные 
успехи в экономической составляю-
щей: в прошлом году торговый обо-
рот с Азербайджаном достиг отметки 
$4,3 млрд, а с Арменией он и вовсе по-
дошёл к $7,4 млрд. При этом в первом 
полугодии 2024-го товарооборот меж-
ду РФ и Арменией вырос в 2,5 раза, пре-
высив $8,3 млрд. «Если в таком темпе 
будем двигаться, то это означает, что 
торговый оборот этого года может со-
ставить $14–16 млрд. Это рекордный 
показатель», — заметил Владимир Пу-
тин на переговорах с Николом Паши-
няном.

Ильхам Алиев заявил своему визави 
о «достаточно заметной» динамике от-
ношений между Москвой и Баку, осо-
бенно после государственного визи-
та Владимира Путина в Азербайджан 
в августе. Рад активному политиче-
скому диалогу с Россией и армянский 
премьер. По его словам, он особенно 
заметен в последние месяцы. Позд-
нее пресс-секретарь Пашиняна Назе-
ли Багдасарян уточнила: на перегово-
рах лидеры условились, что с 1 января 
2025 года вместо российских погранич-
ников на КПП границы Армении и Ира-
на будут служить только военнослу-
жащие погранслужбы Армении.

Очевидно, в закрытой части обе-
их встреч речь шла о нормализации 

контактов между республиками. Со-
ответствующую тематику на этих пе-
реговорах ранее анонсировал жур-
налистам помощник российского 
президента Юрий Ушаков. Отноше-
ния Армении и Азербайджана были 
обострены на фоне споров о при-
надлежности Нагорного Карабаха, 
который в 1988 году заявил о выхо-
де из состава Азербайджанской ССР. 
В военном конфликте 1992–1994 годов 
Баку утратил контроль над Караба-
хом. Затем, спустя несколько десятков 
лет — в сентябре 2023-го, минобороны 
Азербайджана снова взяло регион под 
контроль и потребовало полного вы-
вода оттуда армянских военнослужа-
щих. Фактически год назад — 5 октя-
бря 2023-го — на саммите в Гранаде 
(Испания) Пашинян подписал декла-
рацию о признании границ Азербайд-
жана. Она включила в себя и Нагор-
ный Карабах.

С тех пор Азербайджан и Армения 
работают над текстом мирного согла-
шения. 20 июля Ильхам Алиев сооб-
щал, что текст договора согласован 
на 80–90%. Россия, как ранее заявляли 
в Кремле, играет в этом вопросе «ак-
тивную и позитивную роль». Более 
того, «черновую работу» над мирным 
договором между Баку и Ереваном 
проделали именно в Москве, под-
черкнул Юрий Ушаков. На заседании 
Никол Пашинян заявил, что Армения 
готова подписать соглашение о мире 
с Азербайджаном в течение октября.

— Формулировки всех этих вопро-
сов уже согласованы сторонами в про-
екте договора «Об установлении мира 
и межгосударственных отношений 
между Республикой Армения и Азер-
байджанской Республикой», и мы гото-
вы подписать этот документ уже в этом 
месяце, и это наша официальная пози-
ция, — сказал он.

30 августа Ереван и Баку также под-
писали положение о совместной дея-
тельности комиссий по делимитации 
границ. Впрочем, несмотря на, каза-
лось бы, достижение договорённо-
стей, между странами всё ещё про-
исходят вооружённые столкновения. 
В минобороны Азербайджана 26 сен-
тября заявили: подразделения воо-
ружённых сил Армении с позиций, 
расположенных в направлении на-
селённого пункта Аравус Горисского 
района, подвергли обстрелу позиции 
азербайджанской армии, которая при-
няла ответные меры.

Турция и Узбекистан перестали ра-
ботать с российскими картами в сентя-
бре 2022-го, сообщила доцент кафедры 
туризма и гостиничного бизнеса Финан-
сового университета при правительстве 
РФ Ольга Лебедева. Платёжная система 
Киргизии отключила работу карт «Мир» 
в сети своих банков-участников в апре-
ле 2024-го — после попадания НСПК под 
санкции. После этого принимать рос-
сийский пластик также отказалось 
большинство кредитных организаций 
Армении и Казахстана, добавил заме-
ститель гендиректора агентства «Экс-
перт РА» Александр Сараев.

При этом неофициально карты «Мир» 
сейчас всё ещё принимаются, напри-
мер, в той же Турции — через зареги-
стрированные в РФ терминалы, рас-
сказал Алексей Разумовский. По его 
словам, то же самое происходит, к при-
меру, в ОАЭ — наклейки с информацией 
о возможности расплатиться россий-
ским пластиком есть в крупных тури-
стических магазинах и даже некото-
рых отелях.

Кроме того, ещё в 2023 году россий-
ские банки начали принимать оплату 
по QR-кодам через систему быстрых 
платежей (СБП) за границей. Такая схе-
ма заработала в некоторых странах СНГ, 
в Турции и Юго-Восточной Азии — на-
пример, в Таиланде и Лаосе, писали ра-
нее «Известия». Сейчас такое встреча-
ется только в ограниченном количестве 
мест — в популярных ресторанах, ма-

газинах и отелях, ориентированных 
на российских туристов, уточнил Алек-
сандр Сараев.

Через сервис Letim пользователи так-
же могут оформить пластиковую (с до-
ставкой в РФ или Турцию) и виртуаль-
ную карты, чтобы оплачивать покупки 
в турецких интернет- и офлайн-мага-
зинах, а также снимать наличные в бан-
коматах, рассказали в пресс-службе 
компании. Там добавили: пополнять 
её можно через СБП.

Бизнес для переводов за границу ис-
пользует совсем другие способы, пояс-
нил Алексей Разумовский. А для мно-
гих граждан, например, проблематично 
открывать карту иностранного банка 
в том числе из-за высокой стоимости. 
В среднем в Казахстане её можно офор-
мить за 30–40 тыс. рублей. Вместо этого 
сейчас большинство россиян оплачива-
ют покупки в других странах просто на-
личной валютой.

Активное распространение также 
получили карты китайской платёж-
ной системы UnionPay, которые при-
нимают чаще, чем карты «Мир», доба-
вил Александр Сараев из «Эксперт РА». 
Но UnionPay отказалась работать с круп-
ными российскими банками, оказавши-
мися под санкциями США, ЕС и Вели-
кобритании. Однако, по словам Ольги 
Лебедевой, сейчас такой пластик ещё 
можно оформить — например, в отделе-
ниях Газпромбанка, Азиатско-Тихооке-
анского банка и Примсоцбанка.
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Молдавия передала Украине политолога 
с российским паспортом 

М олдавия задержала и передала спецслужбам Украины учёного-эко-
номиста Дмитрия Чистилина, у которого есть, по последней инфор-

мации, украинское и российское гражданство.
Служба безопасности Украины утверждает, что совместно с правоох-

ранителями Молдавии провела спецоперацию по задержанию Чистилина. 
Он был задержан, «когда пытался вернуться в Москву через территории 
третьих стран», сообщила СБУ. В настоящий момент Чистилин находит-
ся под стражей, ему предъявлено обвинение в госизмене. 

Суд на Украине арестовал Чистилина на два месяца без права осво-
бождения под залог. В ведомстве также указали, что задержанному гро-
зит пожизненный срок с конфискацией имущества.

Сам Чистилин сообщил, что для него происходящее стало полной не-
ожиданностью. «Учитывая все расклады, для меня это неожиданность, 
потому что я не понимал, что происходит, и до сих пор ничего ещё не по-
нял», — сказал он.

Власти Молдавии не уведомляли российских дипломатов о задержа-
нии учёного.
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Рудный выбор
На Урале построят самый большой шахтный вентилятор

Мария Недюк 

Российские инженеры спроектиро
вали самый большой в мире под

земный вентилятор. Он предназна
чен для проветривания наиболее 
глубоких уровней шахт — свыше 1 км. 
Диа метр колеса устройства превы
сит 100 м, за секунду оно будет пе
регонять 6 тыс. кубометров воздуха. 
Специалисты предлагают размещать 
вентилятор прямо в шахте на макси
мальной глубине. Каждую лопатку за
крепят на тележке с электроприводом, 
распределив таким образом нагруз
ку. Мегаустановка сделает труд гор
няков более безопасным, полагают 
специалисты, при этом они отмечают 
сложности, которые могут возникнуть 
на этапе реализации проекта на кон
кретном объекте.

Студенты и учёные из Уральского 
государственного горного универси-
тета спроектировали самый большой 
в мире шахтный вентилятор. Его диа-
метр превысит 100 м. Причём за одну 
секунду установка сможет перего-
нять до 6 тыс. куб. м воздуха.

Как объяснили учёные, современ-
ные воздушные вентиляторы, как 
правило, устанавливают на поверх-
ности земли. Это массивные агрега-
ты, но даже самых мощных из них не-
достаточно для проветривания шахт, 
которые уходят под землю на глубину 
свыше 1 км. Тем не менее современ-
ные выработки нередко имеют уро-
вень 3–4 км.

Обеспечить такие сооружения 
чистым воздухом с помощью только 
наземных вентиляторов очень труд-
но. Поэтому им в помощь в рудниках 
на разных отметках размещают до-
полнительные установки. Однако 
из-за сложности их спуска в шахту 
такие установки сравнительно не-
велики и обладают небольшой мощ-
ностью.

— К примеру, сейчас наши специа-
листы исследуют два рудника, где 
приступили к разработке горизон-
тов до 1300 и 1700 м. Вентиляционные 
установки не могут нагнетать чистый 
воздух на такую глубину. В резуль-
тате невозможна нормальная работа 
людей и техники с двигателями вну-
треннего сгорания. Здесь перегрева-
ется оборудование, увеличивается 

концентрация вредных и взрывоо-
пасных газов и возникает много дру-
гих проблем, — пояснил «Известиям» 
куратор проекта, советник при рек-
торате УГГУ Вадим Минин.

По его словам, предложенное 
уральскими конструкторами реше-
ние направлено на то, чтобы снять 
ограничения, связанные с доставкой 
воздушной массы на большие глуби-
ны. Изобретатели разработали мо-

дель крупногабаритной установки, 
которую вместо одного-единствен-
ного двигателя (как в классическом 
варианте) приводит в движение не-
сколько силовых агрегатов, прикре-
плённых каждый к своей лопасти 
вентилятора.

Причём установка будет размеще-
на горизонтально, и лопасти будут 
опираться на специальные тележки, 
передвигающиеся по оборудован-
ной ровной поверхности. А в каче-
стве корпуса специалисты предпо-
лагают задействовать окружающий 
горный массив.

— Проект разработан студенче-
ским конструкторским бюро. Моло-
дые инженеры предположили, что 
при создании вентилятора нагрузку 
можно распределить между несколь-
кими двигателями. В результате если 
раньше проектировщики сталкива-
лись с ограничениями, как спустить 
в шахту крупные компоненты — на-
пример, сам силовой агрегат или диск 

(центральную втулку вентилятора), 
то предложенное решение позволя-
ет весь механизм опустить в шахту 
и смонтировать по частям. Таким 
образом, снимается ограничение 
по размерам конструкции. В частно-
сти, для объекта, который рассматри-
вается в качестве пилотного, спро-
ектировали вентилятор диаметром 
100 м, но можно и больше, — расска-
зал Вадим Минин.

Учёный пояснил, что рабочая 
компоновка для проветривания 
сверхглубоких шахт предусматри-
вает сооружение двух мегаустано-
вок. Одну разместят на поверхности, 
а другую — на максимально возмож-
ной глубине шахты. В настоящее вре-
мя создана уменьшенная модель кон-
струкции.

Испытания работоспособности 
проводили в специализированной 
аэротрубе, которая помогает ими-
тировать движение воздуха и рез-
кие перепады давления подземных 
выработок. Инженеры подали заявку 
на регистрацию изобретения в Рос-
патент.

В дальнейшем, отметил Вадим Ми-
нин, разработка может быть адап-
тирована под каждый конкретный 
объект. Сейчас конструкторы про-
рабатывают решения ещё для ряда 
сверхглубоких рудников на терри-
тории России. Также технология мо-
жет быть предложена для реализа-

ции горнодобывающих проектов 
за рубежом.

— Создание отечественных венти-
ляторов главного проветривания — 
это первостепенная задача в обеспе-
чении безопасности шахт и рудников. 
Зачастую российские горные пред-
приятия вынуждены приобретать 
установки у зарубежных производи-
телей. При этом иностранные компа-
нии вводят санкции: не предостав-
ляют запасные комплектующие, 
программное обеспечение и не про-
водят консультации, — рассказал 
«Известиям» профессор кафед ры 
безопасности и экологии горного 
производства НИТУ МИСиС Сергей 
Кобылкин.

По мнению эксперта, чрезмерная 
зависимость от импортного обо-
рудования в ключевых компонен-
тах может парализовать добычу по-
лезных ископаемых. Поэтому поиск 
и внедрение собственных решений 
в этой сфере заслуживают большо-
го внимания.

— На уровне идеи, концепта пред-
ставленное решение уникальное 
и интересное. Это, вероятно, первая 
в мире подобная разработка. Она 
подходит для регистрации патента 
на изобретение. Однако при реали-
зации проекта на конкретном объ-
екте наверняка возникнет много 
сложностей и конструктивных про-
блем, которые решить не так про-
сто, — полагает доцент кафедры под-
земной разработки месторождений 
им. Н.Х. Загирова Сибирского феде-
рального университета Евгений Ма-
линовский.

Кроме того, по его словам, без по-
нимания конкретной компоновки 
устройства сложно просчитать его 
производительность. Следователь-
но, трудно понять, насколько оно эф-
фективнее и выгоднее, чем традици-
онные схемы проветривания.

Как пояснил эксперт, в настоящее 
время используют комплексы из не-
скольких относительно небольших 
подземных вентиляторов. Их важно 
правильно распределить, чтобы обе-
спечить качественное проветрива-
ние. В мире накоплен достаточный 
опыт для реализации таких проек-
тов. Причём в нашей стране шахты 
не самые глубокие, добавил эксперт.

ИИтого
Нобелевскую премию по физике присудили 
за создание машинного обучения и нейросетей

Мария Недюк, Андрей Коршунов, 
Денис Гриценко

Нобелевскую премию по физике 
в 2024 году присудили Джону Хоп

филду и Джеффри Хинтону — учёным, 
которые стояли у истоков создания ис
кусственного интеллекта. Первый из них 
изобрёл ассоциативную нейронную 
сеть. Её принципы лежат в основе си
стем, которые, в частности, помогают 
восстановить искажённое изображение. 
Второй разработал машину Больцмана — 
нейросеть, в которой развил достиже
ния коллеги. Ряд экспертов критикуют 
решение Нобелевского комитета, по
скольку достижения учёных слабо свя
заны с физикой. По их мнению, опреде
ляющим в выборе стал ажиотаж вокруг 
темы искусственного интеллекта. Спе
циалисты также отметили вклад отече
ственных учёных в развитие этого на
правления.

Нобелевский комитет 8 октября 
объявил лауреатов премии по физике 
за 2024 год. Ими стали американский 
учёный Джон Хопфилд и британский 
и канадский исследователь Джеффри 
Хинтон. Как говорится в формулиров-
ке комитета, премия присуждена за «ос-
новополагающие открытия и изобрете-
ния, которые позволили осуществлять 
машинное обучение с использованием 
искусственных нейронных сетей».

Эти алгоритмы — одно из направ-
лений развития систем искусствен-
ного интеллекта, которое имитирует 
процессы мышления человека. Суть 
машинного обучения в том, что ком-
пьютер обрабатывает большие набо-
ры данных и находит в них закономер-
ности. На их основе машина делает 
прогнозы, которые ложатся в основу 
её дальнейших действий. Главная же 
особенность нейросетей в том, что они 
умеют принимать решения на основе 
прошлого опыта. Причём обучение си-
стем происходит путём корректировки 
связей между нейронами, что позволя-
ет определять и запоминать оптималь-
ные способы решения задач.

— Лауреаты использовали физи-
ческие инструменты для разработки 
методов, которые стали основой со-
временного машинного обучения, — от-
метили в релизе Нобелевского комите-
та. — Хопфилд создал ассоциативную 
память, которая может сохранять и ре-
конструировать изображения и дру-
гие типы паттернов в данных. Хинтон 
изобрёл метод, который помогает ав-
тономно находить определённые свой-
ства в данных и выполнять такие зада-
чи, как идентификация определённых 
элементов на изображениях.

Как пояснили в Нобелевском коми-
тете, одна из значимых заслуг Хопфил-
да состоит в том, что он изобрёл сеть, 
которая использует метод сохранения 
и воссоздания шаблонов. Благодаря ей 
можно представить узлы сети в виде 
пикселей. Эта сеть стала прообразом 
алгоритмов искусственного интеллек-
та, которые помогают восстанавливать 
входные данные на основе их контекста.

— Джон Хопфилд известен созданием 
сети Хопфилда. В её основе изящный ма-
тематический подход, близкий к физике. 
Он заключается в том, что, когда на вход 
нейросети подают данные, она старает-
ся перейти в состояние с минимальной 

энергией. Это похоже на ассоциативную 
память. Например, если мы обучим сеть 
изображению и потом подадим его в ис-
кажённом виде, программа, стремясь 
к «покою», исправит ошибки в картин-
ке, — объяснил «Известиям» главный на-
учный сотрудник Балтийского центра 
нейротехнологий и искусственного ин-
теллекта БФУ им. И. Канта, грантополу-
чатель РНФ Александр Храмов.

Вместе с тем Джеффри Хинтон в со-
ответствии с заявлением Нобелевско-
го комитета использовал сеть Хопфилда 
в качестве основы для новой сети, кото-
рая помогает распознавать характерные 
элементы в данных определённого типа.

— В 1985 году Хинтон придумал ма-
шину Больцмана — систему, которая 
способна искать абсолютный, а не ло-
кальный минимум энергии. Это значит, 
что алгоритм с большей вероятностью 
находит верное, а не похожее на верное 
решение, — рассказал заведующий ка-
федрой теоретической ядерной физи-
ки НИЯУ «МИФИ» Сергей Попруженко.

Он пояснил, что при программной 
реализации такой машины использу-
ют алгоритм имитации отжига. Это 
процесс, который происходит при за-
твердевании расплавленных веществ. 
Таким образом, идея реализации вы-
числительного процесса связана с фи-
зическим эффектом, на чём акценти-
ровали внимание члены Нобелевского 
комитета.

— Несмотря на то что физика и ма-
шинное обучение кажутся разными 
областями науки, они обе опираются 
на статистические подходы. При раз-
работке нейросетей Хопфилда и Хин-
тона использовался базовый физиче-
ский принцип — минимизация энергии. 
То, что запоминание, оказывается, свя-
зано с понятием энергии, это один из ос-
новных результатов, за который и дали 
премию, — обобщил директор лабора-
тории «Когнитивные системы ИИ» Ин-
ститута искусственного интеллекта 
AIRI, ведущий научный сотрудник Фе-
дерального исследовательского центра 
«Информатика и управление» РАН Алек-
сандр Панов.

Джеффри Хинтона многие считают 
отцом искусственного интеллекта. Свои 
подходы он обозначил ещё в 80-х годах 
прошлого столетия, но только в 2012-м 
с началом новой технической револю-
ции в секторе информационных техно-
логий и ростом вычислительных мощ-
ностей его метод стал завоёвывать 
общее признание и стал классическим, 
отметил заместитель заведующего ка-
федрой инженерной кибернетики НИТУ 
«МИСИС» Константин Бакулев.

Причём, подчеркнул эксперт, нуж-
но иметь в виду: впервые действующий 
алгоритм для перцептронов (первые 
прообразы нейронных сетей), кото-
рые позволяли предсказывать процес-
сы на основе предшествующих дан-
ных, был заявлен советскими учёными 
в 1965 году.

Общество

Защитные 
секунды
В России хотят расширить рамки  
разрешённой самообороны

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Мессенджер Discord заблокирован в РФ

Г олосовой мессенджер Discord заблокирован в России. Об этом 8 октяб
ря официально объявила Федеральная служба по надзору в сфере связи, 

информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

  Согласно официальному заявлению, Роскомнадзор направил в адрес Discord мно-
жество требований удалить запрещённый контент, но ряд таких материалов оста-
ётся неудалённым. Кроме того, в 2023 году суд назначил компании штраф в размере 
6 млн рублей за неудаление противоправной информации — мессенджер проигно-
рировал судебное решение. 

  «Доступ к мессенджеру Discord ограничен в связи с нарушением требований рос-
сийского законодательства, выполнение которых необходимо для предотвращения 
использования мессенджера в террористических и экстремистских целях, вербов-
ки граждан для их совершения, продажи наркотиков, в связи с размещением про-
тивоправной информации», — сообщили в ведомстве.

  Ранее Роскомнадзор направил администрации мессенджера Discord требование 
удалить 947 противоправных материалов, но оно не было выполнено.

Наталья Башлыкова

Россиянам хотят разрешить право 
на самооборону в случае незакон

ного проникновения в жилище, даже 
без угрозы для жизни. В Госдуму вне
сут доработанный законопроект — 
изменения в ст. 37 УК РФ «Необходи
мая оборона». Сегодня человек имеет 
право на самооборону только в слу
чае угрозы жизни. Поэтому, как счи
тают авторы, при вынесении решений 
судебными инстанциями возникают 
спорные случаи, когда защищающий 
себя гражданин становится виновным. 
Адвокаты оценивают инициативу по
разному. С одной стороны, они вы
ступают за расширение прав граждан 
на защиту, с другой — предупреждают 
об опасности создания умышленных 
ситуаций с правом на такие действия.

В России предлагают расширить 
понятие «необходимая самооборо-
на», дав право гражданам применять 
её даже без угрозы жизни. Как выяс-
нили «Известия», доработанный зако-
нопроект с такими поправками в ст. 37 
Уголовного кодекса РФ подготовил 
к внесению в Госдуму глава комитета 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов. Сегод-
ня человек имеет право на самообо-
рону только в случае угрозы жизни.

«Право на неприкосновенность жи-
лища — важнейшее конституционное 
право человека и гражданина. Никто 
не может проникать в помещение про-
тив воли проживающих в нём лиц ина-
че как в случаях, установленных фе-
деральным законом или на основании 
судебного решения. Предлагаемая 
ч. 22 ст. 37 УК РФ направлена на обе-
спечение надлежащей самозащиты 
граждан от посягательств, соверша-
емых с нарушением неприкосновен-
ности жилища», — говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту, 
который имеется в распоряжении 
«Известий».

В документе отмечается, что Вер-
ховный суд РФ ещё в 2021 году уже 
уделил особое внимание этому во-
просу в своём постановлении пле-
нума «О применении судами законо-
дательства о необходимой обороне 
и причинении вреда при задержании 
лица, совершившего преступление». 
В нём ситуация с незаконным проник-
новением в жилище в ночное время 
отнесена к случаям, когда человек 
вследствие неожиданности посяга-
тельства не может объективно оце-
нить степень и характер опасности 
нападения, что исключает ответ-
ственность за превышение пределов 
необходимой обороны.

Кроме того, в 2022 году в это поста-
новление были внесены изменения, 
прямо назвавшие посягательством 
незаконное проникновение в жили-
ще против воли проживающего без 
насилия с угрозой для жизни, допу-
скающим причинение вреда в состо-
янии необходимой обороны.

Однако, как поясняет автор зако-
нопроекта, этот документ Верховно-
го суда носит не обязательный, а реко-
мендательный характер. Поэтому при 
вынесении решений судебными ин-
станциями возникают спорные слу-
чаи, когда защищающий себя граж-
данин становится виновным.

В результате возникла необхо-
димость предоставить гражданам 
законодательное право защищать 
свою жизнь и своих родных и близких, 
не опасаясь уголовного наказания, 
от любого преступного посягатель-
ства людей, незаконно проникающих 
в жилище, независимо от того, соот-
ветствовали ли защитные действия 
характеру и опасности, говорится 
в документе.

— Мы доработали законопроект, 
создание которого началось ещё 
в 2022 году, с учётом поступивших за-
мечаний и формулировок, данных Вер-
ховным судом. Направили его на отзыв 

в правительство и Верховный суд и го-
товимся к внесению его в Госдуму, — 
пояснил «Известиям» Ярослав Нилов.

Депутат пояснил, что законопроект 
не ограничивает способы самооборо-
ны граждан, которые могут использо-
вать для этого все доступные под ру-
кой средства, как это не делает в своём 
постановлении и Верховный суд.

«Известия» направили запросы 
в правительство и Верховный суд 
с предложением оценить перспекти-
вы поддержки инициативы.

Зампред фракции «Справедливой 
России — За правду», глава комитета 

по защите конкуренции Валерий Гар-
тунг считает, что законопроект мож-
но поддержать.

— Мой дом — моя крепость. Этот 
принцип уже давно действует в Аме-
рике, где человек имеет право на та-
кую самооборону, в том числе с при-
менением оружия, и ему ничего за это 
не будет. Лично мне кажется, что у нас 
должно быть так же. Было уже очень 
много случаев, когда неадекватные 
или в алкогольном опьянении лица 
вламывались в квартиру, а глава семьи 
не мог им ответить или отвечал и сам 
садился в тюрьму. Это неправильно, — 
пояснил «Известиям» депутат.

По его словам, зачастую в полицию 
в таких случаях обращаться беспо-
лезно, так как правоох-
ранители неред-
ко говорят 
л юд я м: 
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« БЫЛО УЖЕ 
ОЧЕНЬ МНОГО 
СЛУЧАЕВ, КОГ-

ДА НЕАДЕКВАТНЫЕ ИЛИ 
В АЛКОГОЛЬНОМ ОПЬЯ-
НЕНИИ ЛИЦА ВЛАМЫВА-
ЛИСЬ В КВАРТИРУ, А ГЛАВА 
СЕМЬИ НЕ МОГ ИМ ОТВЕ-
ТИТЬ ИЛИ ОТВЕЧАЛ И САМ 
САДИЛСЯ В ТЮРЬМУ.  
ЭТО НЕПРАВИЛЬНО
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Назначили «пенсию»
Экс-следователю дали 16 лет за рекордную взятку в крипте

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Б алашихинский горсуд Московской 
области вынес приговор бывше-

му следователю СК Марату Тамбиеву 
и его помощнице Кристине Ляховен-
ко за рекордную взятку в биткоинах — 
на сумму свыше 7 млрд рублей. По вер-
сии следствия, взятку Тамбиев получил 
в апреле 2022 года от членов хакер-
ской группировки Infraud Organization, 
а ключи от криптокошелька хранил 
на рабочем компьютере в папке «пен-
сия». Экс-следователя приговорили 
к 16 годам колонии строгого режима, 
Ляховенко — к девяти общего. Тамби-
ев вину не признал и заявил в суде, что 
доволен тем, что больше не работает 
в правоохранительных органах. Взят-
ки в криптовалюте в ближайшем буду-
щем будут встречаться всё чаще, уве-
рены юристы.

�� ДРУГ ХАКЕРОВ

Бывший сотрудник московского СК 
Марат Тамбиев приговорён к 16 го-
дам исправительной колонии стро-
гого режима по делу о рекордной 
взятке криптовалютой  — 2,7  тыс. 
биткоинов (более 7 млрд рублей), со-
общил корреспондент «Известий» 
из зала суда. Кроме того, Тамбиеву 
присудили штраф в размере 500 млн 
рублей. Он лишён звания майора 
юстиции.

Балашихинский городской суд Мо-
сковской области признал Тамбие-
ва виновным в совершении престу-
плений, предусмотренных ст. 290 УК 
РФ («Получение взяток, приготовле-
ние к получению взятки»), ст. 286 УК 
РФ («Превышение должностных пол-
номочий»), уточнили в Генпрокура-
туре.

Бывшую помощницу экс-сле-
дователя Кристину Ляховенко суд 
приговорил к девяти годам колонии 
общего режима по статьям о фальси-
фикации доказательств по уголовно-
му делу и получении взятки. Ей запре-
щено занимать должности в органах 
госвласти в течение восьми лет. Суд 
лишил её звания старшего лейтенан-
та юстиции.

В Генпрокуратуре сообщили, 
что Тамбиев получал взятки с 2020 
по 2022 год от лиц, обвиняемых в со-
вершении преступлений по ст. 187 УК 
РФ («Неправомерный оборот средств 
платежей»).

«Часть этих денег он получил 
по п ред вари тел ьном у сговору 
со следователем Ляховенко, которая 

фальсифицировала доказательства 
по уголовному делу», — указали в Ген-
прокуратуре.

Как ранее писали «Известия», в ходе 
прений сторон перечисление предпо-
лагаемых преступлений Тамбиева за-
няло у представителя гособвинения 
более часа. Из обвинительного за-
ключения следует: в 2020 году сле-
дователь познакомился с адвокатом 

Романом Мейером, который представ-
лял интересы членов хакерской груп-
пировки Infraud Organization — Марка 
и Константина Бергманов и Кирилла 
Самокутяева.

Тогда Тамбиев помог возбудить уго-
ловное дело в отношении злоумыш-
ленников, ограбивших квартиру Марка 
Бергмана. Также он способствовал «ре-
шению вопросов», возникавших у пра-
воохранительных органов по поводу 
деятельности хакеров и их окруже-
ния. За свои услуги он требовал у Берг-
манов суммы от $160 тыс. до $1 млн. 
По версии следствия, средства он по-
лучал через Мейера.

В материалах дела утверждается, 
что основная часть преступных дохо-
дов экс-следователя была в криптова-
люте. В 2021 году хакерам предъявили 
обвинения в неправомерном обороте 

средств, и их дело попало к лейтенан-
ту Кристине Ляховенко. В ходе рассле-
дования было изъято 5212 биткоинов, 
и Марат Тамбиев предложил обвиня-
емым поделить эти средства попо-
лам. Так он и получил 2718 биткоинов. 
Ключи от криптокошелька следова-
тель хранил на рабочем компьютере 
в папке «пенсия».

— У меня все папки называются: по-
терпевший — «терпила», обвиняемый — 
«злодей», продление следствия — «во-
локита», арест имущества — «пенсия». 
Это не доказательство,  — заявлял 
в суде Тамбиев.

Получив эти средства, «сотрудники 
следственных органов выносили ре-
шения об избрании обвиняемым меры 
пресечения в виде домашнего ареста 
вместо заключения под стражу», при-
нимали меры «направленные на избе-
жание ареста их имущества» и оказы-
вали другие услуги, полагает сторона 
обвинения.

Марат Тамбиев вину не признал.
— Я не считаю себя виновным 

в том, за что сижу, — сказал он жур-
налистам. — Абсурдно полагать, что 
в 33 года рядовой сотрудник со своей 
подчинённой, живущей в съёмной ком-
нате, похитили какие-то баснословные 
миллиарды.

Экс-следователь в день вынесения 
приговора был в хорошем располо-
жении духа, много улыбался и охот-
но отвечал на вопросы журналистов. 
Он заявил, что «исключительно рад», 
что не работает больше в правоохра-
нительных органах.

— Я рад, что это произошло. Печаль-
но, что не раньше. Иной печали у меня 
нет, — заверил он.

�� КОРРУПЦИЯ БУДУЩЕГО

Приговор в 16  лет ничтожно мал 
за преступления, совершённые Ма-
ратом Тамбиевым, полагает экс-
следователь СК, адвокат по уголов-
ным делам Максим Калинов.

— Считаю, что за подобные пре-
ступления должно быть максималь-
ное наказание 25 лет лишения свобо-
ды, чтобы неповадно было. Особенно 
сотрудникам следствия, — сказал 
он «Известиям». — Сейчас такие пре-
ступления часто остаются безнака-
занными.

В некоторых зарубежных странах 
за подобные преступления для долж-
ностных лиц предусмотрена смерт-
ная казнь, подчеркнул адвокат. Одна-
ко в данном случае суд, по его словам, 
назначил наказание с учётом погло-
щения более строгой статьёй менее 
строгую. Обычно это на усмотрение 
суда.

Прокуратура может обжаловать 
приговор, не исключил Максим Ка-
линин.

— Необходимо прорабатывать из-
менения в Уголовный кодекс в части 
преступлений, связанных со взятка-
ми в особо крупном размере долж-
ностным лицам. Стоит задуматься 
об ужесточении наказания по таким 
делам, иначе проблему со взятками, 
которая в России стоит очень остро, 
не искоренить, — отметил он.

К способу, которым пользовался 
Тамбиев для получения взятки, мо-
жет прибегнуть любой коррупционер, 
обратил внимание председатель кол-
легии адвокатов «Вашъ юридический 
поверенный» Константин Трапаидзе.

— Получение платежей через ано-
нимные способы, монетизация ус-
луг через минимально контроли-
руемые государством каналы — это 
новая история, с которой нам придёт-
ся столкнуться лицом к лицу и в бу-
дущем, — предостерёг он.

Таких видов коррупции будет, 
по его мнению, значительно больше, 
особенно среди сотрудников высоко-
интеллектуальной и цифровой сферы.

— Закрытость таких способов по-
лучения денежных средств ослож-
няет доказывание. Удивительно, что 
у следствия получилось доказать. 
Упростило работу открытое хране-
ние ключей, — добавил Константин 
Трапаидзе.

Тамбиев открыто хранил ключи 
от криптокошелька на рабочем ком-
пьютере в расчёте на безнаказан-
ность, полагает адвокат.

Общество

Со знанием тела
В РФ начали выпуск бронежилетов для женщин

Юлия Леонова

В России создали бронежилет для жен-
щин. Он имеет особый крой в райо-

не груди и увеличенную по длине перед-
нюю панель. Бронежилеты уже прошли 
испытания в зоне СВО и получили хоро-
шие отзывы. Эксперты отмечают, что 
особенно они пригодятся женщинам-ме-
дикам, которые спасают людей на пере-
довой: им нередко приходится вывозить 
раненых в тыл из-под огня.

В стандартных бронежилетах у жен-
щин в силу анатомии передняя панель 
поднимается вверх и уменьшает пло-
щадь защиты живота. Об этом расска-
зал «Известиям» владелец компании 
по производству средств индивиду-
альной бронезащиты «БронеЁж» Сав-
ва Бурлингас. 

— В современной войне, где подавля-
ющая часть ранений осколочные, даже 
1–2 см могут играть решающую роль. 
Бронежилет также имеет специальную 
конструкцию крыльев передней панели, 
которая обеспечивает правильную за-
щиту с учётом того, что плитник в райо-
не груди у женщин не имеет плотного 
прилегания к телу, — сказал он.

В мире производителей бронеза-
щиты для женщин очень мало. Если 
не рассматривать бронежилеты скры-
того ношения, а говорить именно о во-
енной продукции, то компания «Броне-
Ёж» одна из первых в России занялась 
этим вопросом.

Кроме того, по словам Саввы Бур-
лингаса, они производят бронежиле-
ты нестандартных размеров по инди-
видуальным меркам заказчика. То есть 
для высоких и низких, полных и худых.

Основатель компании воевал в Дон-
бассе в 2014–2015 годах. Попробовав 
большое количество бронежилетов — 
устаревшие советские, современные 
российские и топовые мировые, он смог 
понять, что именно нужно бойцам.

Бронежилеты для женщин нужны 
и должны учитывать анатомические 
особенности, рассказал «Известиям» 
зампред Союза десантников России 
полковник Валерий Юрьев.

— Хотя в качестве военнослужащих 
штурмовых подразделений, в отличие 
от украинской армии, женщины у нас 
не служат, но бронежилеты им, безус-
ловно, нужны, — отметил он. — И здесь 
важно, чтобы сохранялась его непроби-
ваемость и вес был небольшой.

Как объяснил «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин, важно иметь бро-
нежилет, который сделан либо подогнан 
под конкретного человека.

— Многие забывают, но медицинские 
работники часто оказываются рядом 
с передовой, чтобы вывезти раненых. 
То есть в этот момент они находятся 
в зоне действия артиллерии против-
ника и вездесущих дронов. А мы знаем, 
что значительный процент медработ-
ников — это женщины, — отметил он. — 
Кроме того, важно, чтобы у каждого был 

бронежилет, сделанный по личным ле-
калам или хотя бы подогнанный под 
конкретного человека. Попадание даже 
одного осколка в человека может его се-
рьёзно ранить, поэтому важно прикры-
вать все необходимые для жизнеобе-
спечения органы. И не закрывать глаза 
на то, что бронежилет на тебе сидит все-
го лишь на 1 см выше, чем положено.

По его словам, так исторически сло-
жилось, что министерства обороны 
во всех странах всегда ориентируется 
на стандартную мужскую фигуру. Раз-
мерный ряд есть, но он в большей сте-
пени касается ширины бронежилета. 
В таком случае боец с помощью липучек 
может его подтянуть под свои размеры.

Владелец компании поделился с «Из-
вестиями» «историями успеха», к кото-
рым он относится с особым трепетом.

Осенью 2022 года офицер предельно-
го возраста ушёл добровольцем на СВО.

— Мы успели прямо к отбытию ор-
ганизовать ему бронежилет, который 
через несколько месяцев спас его под 
Кременной. Тогда он получил несколь-
ко осколков по площади бронежилета, — 
рассказал Савва Бурлингас.

Совсем недавно он же попал под 
ещё один обстрел — несколько оскол-
ков прилетело в бок и в шейный модуль 
прямо напротив позвонка, а также пуле-
вое в спину. Бронежилет выдержал всё.

Компания получала благодарности 
и от родственников пользователей. Од-
нажды написал мальчик, чей отец полу-
чил тяжёлое ранение.

— Он рассказал, что все жизненно 
важные органы, которые были закрыты 
бронёй, не были задеты. Его отец напи-
сать сам не мог, поэтому попросил сына 
передать нам спасибо, — поделился эмо-
циями владелец компании.

Ранее «Известия» писали, что в Рос-
сии начали выпускать бронежилеты 
с плитами из отечественного карбида 
бора — это самый лёгкий и прочный ма-
териал, способный остановить автомат-
ную или пулемётную пулю.

При этом он позволяет снизить мас-
су изделия на 35%. Новый бронежилет 
получил высший класс защиты БР-5 
и уже поставляется в войска в зоне СВО.

По словам производителей, броне-
жилет выведет на новый уровень вы-
живаемость — за счёт снижения массы 
изделия и удобства ношения, а также 
высоких защитных характеристик.

В некоторых зарубеж-
ных странах за по-
добные преступления 
для должностных лиц 
предусмотрена смерт-
ная казнь

приедем, когда будет совершено пре-
ступление.

Когда человек незаконно прони-
кает в жилище, откуда хозяин квар-
тиры может знать, какие намерения 
у преступника: хочет ли он про-
сто ограбить квартиру, напасть или 
убить, сказал представитель КПРФ, 
первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике Нико-
лай Арефьев. Депутат убеждён, что 
человек всегда должен защищаться 
в случае вторжения в его собствен-
ное жильё.

— Инициатива хорошая и призва-
на защищать права граждан. Но это 
уже не первая попытка урегулиро-
вать этот вопрос, и пока кардинально 
ситуация не изменилась. Если бы дей-
ствующий закон применялся во всех 

случаях одинаково и правильно, 
со всесторонним и объектив-

ным подходом, то ничего 
бы расширять не потре-

бовалось, потому что, 
согласно ст. 37 УК, 

у обороняющегося 
большой перечень 

прав, — пояснил 
«Известиям» ад-
вокат Данила 
Олешко.

Проблема , 
по его словам, 
в том, как дей-

ствующие нормы расцениваются 
правоохранителями и судами. При-
чём речь не обязательно идёт о при-
менении гражданами оружия для 
само обороны.

— Это может быть и перцовый 
спрей, на который не требуется раз-
решения, но обезвредить человека 
он вполне может. Другой вопрос — 
как будет расценено его применение. 
Если правоохранители решат, что 
причин для его применения не име-
лось, то ответственность может быть 
вплоть до признания этого действия 
хулиганством с применением пред-
мета, используемого в качестве ору-
жия, по ч. 2 ст. 213 УК РФ и наказание 
по такой статье — до семи лет лише-
ния свободы, — пояснил юрист.

По его словам, довольно часто 
причинение вреда здоровью напа-
давшего расценивается не как вред, 
причинённый в состоянии необхо-
димой обороны, а как умышленное 
причинение вреда здоровью по при-
чине возникшей неприязни.

Газ такое дело
Штрафы за продажу зажигалок детям распространят на всю страну

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Н аказание за продажу несовершен-
нолетним газосодержащих това-

ров могут закрепить в КоАП. В стране 
распространяется опасное увлечение, 
когда дети вдыхают газ из зажигалок 
и баллончиков. За восемь лет от сниф-
финга погибли более 800 подростков. 
Сейчас ответственность за продажу 
подобных товаров есть лишь в неко-
торых регионах. В случае принятия за-
конопроекта она будет установлена 
на федеральном уровне — штраф до-
стигнет 600 тыс. рублей.

Правительство дало положи-
тельный отзыв (есть у «Известий») 
на законопроект, поправки к КоАП 
разработал член комитета Госду-
мы по госстроительству и законода-
тельству Дмитрий Вяткин. Документ 
идёт в пакете с изменениями, которые 
должны полностью запретить прода-
жу на федеральном уровне.

Согласно отзыву, изменения вно-
сятся в ст. 14.53  КоАП, они уста-
на вл и ва ют а д м и н ист рат и вн у ю 
ответственность за продажу несо-
вершеннолетнему потенциально 
опасных газосодержащих товаров 
бытового назначения, включённых 
в перечень, который утверждён каб-
мином. Сейчас в этой статье пред-
усмотрены штрафы за реализацию 
несовершеннолетним никотиносо-
держащей продукции.

Дмитрий Вяткин напомнил «Изве-
стиям»: законопроект о запрете про-
давать детям зажигалки, баллончики 
для их заправки и другие газосодер-
жащие бытовые товары уже принят 
в первом чтении в сентябре 2024 года.

— Второй законопроект нужен, 
чтобы установить ответственность 
за продажу таких товаров несовер-
шеннолетним, — пояснил он. — У нас 
уже отработана схема запрета про-
дажи определённых видов продук-
ции несовершеннолетним — алкого-
ля, табачных изделий, включая вейпы. 
К сожалению, вдыхание газов из за-
жигалок и баллончиков стало распро-
странённым явлением среди опреде-
лённой части детей.

Депутат уточнил, что речь о под-
ростках, растущих в неблагополуч-
ной среде, которыми не занимаются 
взрослые.

— Вдыхание газов приводит к ги-
бели вследствие удушья, — сказал 
он. — Необходима не только разъяс-
нительная работа в семьях и школах, 
но и профилактика при помощи за-
претов.

Дмитрий Вяткин сообщил, что 
штрафы будут установлены по ана-
логии с уже имеющимися в этой ста-
тье мерами ответственности. Сейчас 
за продажу табачной продукции в ней 
предусматривается штраф для граж-
дан 40–60 тыс. рублей, для должност-
ных лиц — 150–300 тыс., для юрлиц — 
400–600 тыс.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту указано: из-за отравле-
ния газосодержащей продукцией 
с 2016 по 2023 год пострадали 844 не-
совершеннолетних. Из них 817 по-
гибли.

Сейчас в ряде регионов есть за-
конодательные акты, направленные 
на решение проблемы сниффинга, 
но они имеют разный предмет пра-
вового регулирования и «не всегда 
наиболее удачный механизм в реше-
нии рассматриваемого вопроса», го-
ворится в документе.

Как рассказал «Известиям» врач-
нарколог Марат Сараев, сниффинг 
стал бедой в стране в последние не-
сколько лет, однако токсикомания 
среди детей была распростране-
на в России ещё в 1990-е. Тогда под-
ростки использовали различные 
виды клея и растворители. Леталь-
ных исходов, вспоминает врач, было 
очень много.

Сниффинг — опасное явление для 
организма человека любого воз-
раста, рассказал «Известиям» врач-
инфекционист, главный врач клини-
ко-диагностической лаборатории 
ООО «Инвитро-Сибирь» Андрей Позд-
няков.

— При вдыхании активные хими-
ческие вещества попадают в лёгкие, 
происходит напрямую всасывание 
в кровоток, быстро возникает состо-
яние помутнения сознания вплоть 
до отравления, — рассказал он.

Врач отметил: даже если человек 
употребил не очень токсичные веще-
ства, в любом случае их вдыхание по-
степенно разрушает ткань лёгких.

Запрет на продажу газосодержа-
щей продукции детям и ответствен-
ность за это есть, например, в Петер-
бурге. Штраф за нарушение запрета 
для граждан составляет до 5 тыс. руб-
лей, для должностных лиц — до 50 тыс., 
для юрлиц — до 300 тыс. 

А налогичное наказание есть 
и в Московской области. При этом 
в региональном КоАП также пропи-
саны санкции за вовлечение несовер-
шеннолетнего в употребление сжи-
женного углеводородного газа. Если 
кто-то приобрёл товар для ребёнка 
или предложил вдохнуть, то его ош-
трафуют на 5 тыс. рублей.

Запрет на продажу несовершен-
нолетним товаров с газом действует 
в Челябинской, Свердловской, Орлов-
ской, Ростовской областях, Ставро-
польском крае и некоторых других 
регионах.

Член Ассоциации юристов России 
Ассия Дмитриева пояснила «Извести-
ям», что наказание по федеральному 
законодательству будет наступать 
после того, как ребёнок получит га-
зосодержащие товары, а также если 
он пострадает.

К сожалению, отметила она, имен-
но последствия чаще всего укажут 
на правонарушение.

— Механизм отслеживания по ка-
мерам с незамедлительным выездом 
спецслужб и недопущением правона-
рушения был бы эффективнее, — от-
метила адвокат.

Она также напомнила, что ст. 14.16 
КоАП содержит штрафы за продажу 
алкогольной продукции несовершен-
нолетним: для граждан — до 50 тыс. 
рублей, для должностных лиц  — 
до 200 тыс., а для юрлиц — до 500 тыс. 
Логично ввести подобные штрафы 
и за продажу несовершеннолетним 
зажигалок и подобных сопутствую-
щих товаров, полагает Ассия Дми-
триева.
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Домашний рычаг
A Выдачи восстанавливают-

ся, несмотря на то что усло-
вия по семейной ипотеке значитель-
но ужесточили с июля. Теперь кредит 
по госпрограмме могут оформить се-
мьи хотя бы с одним ребёнком до шести 
лет, с детьми-инвалидами, двумя несо-
вершеннолетними детьми из малых го-
родов численностью до 50 тыс. человек 
или из регионов с низким уровнем стро-
ительства.

Более сдержанную динамику по-
казали суммарные выдачи по всем го-
спрограммам — за сентябрь они выросли 
на 11% и достигли 217 млрд рублей. В сен-
тябре дальневосточную ипотеку офор-
мили на 38% меньше, чем месяцем ранее 
(11 млрд). При этом выдачи IT-ипотеки 
увеличились более чем вдвое (до 6 млрд) 
после полноценного перезапуска про-
граммы.

Сейчас, когда ставки по рыночным 
кредитам находятся выше 20%, семей-
ная ипотека остаётся для многих един-
ственной возможностью получить кре-
дит на доступных условиях, пояснила 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Ксения Якуш-
кина.

Спрос россиян сконцентрировал-
ся именно на ней после отмены массо-
вой безадресной госпрограммы и ис-
ключения недвижимости из Москвы 
и Санкт-Петербурга из IT-ипотеки, 
добавил глава аналитического цен-
тра «Индикаторы рынка недвижимо-
сти IRN.RU» Олег Репченко.

Многие клиенты сейчас опасаются 
изменения условий семейной ипоте-
ки, поэтому стараются как можно бы-
стрее выйти на сделку, отметила началь-
ник управления по работе с партнёрами 
Абсолют-банка Анастасия Капралова. 
Помимо этого в сентябре многие потен-
циальные заёмщики вернулись из отпу-
сков, что дополнительно стимулирует 
выдачи, подчеркнула ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

Также на динамику рынка повлия-
ли опасения из-за ситуации с лимита-
ми по семейной ипотеке. Это объём де-
нежных средств, который банки могут 
выдать населению в виде жилищных 
кредитов и получить за них субсидии 
из бюджета.

В прошлом месяце крупнейшие фи-
нансовые организации столкнулись 
с дефицитом лимитов по программе 
для семей с детьми — к 18 сентября Сбер 
и Альфа-банк использовали их на 95%. 
Из-за этого отдельные игроки рынка 

приостановили выдачи или повысили 
первоначальный взнос по семейной ипо-
теке до 50%, фактически поставив про-
грамму на стоп.

К 3 октября у банков остались лими-
ты по семейной ипотеке на 356 млрд ру-
блей, следует из данных «Дом.РФ». Итоги 
сентября указывают на то, что в ближай-
шей перспективе рынок снова может 
столкнуться с их дефицитом, отметил 
независимый эксперт Андрей Бархота.

В пресс-службе Минфина «Извести-
ям» сообщили, что вопрос об увеличе-
нии лимитов на этот год по семейной 
ипотеке сейчас прорабатывается.

Заёмщики опасаются, что после 
исчерпания лимитов правительство 
их не пополнит — это подстёгивает спрос 
на семейную ипотеку, подчеркнул Ан-
дрей Бархота. «Известия» направили за-
прос в ЦБ.

Ещё одна причина повышенного 
спроса — популярность комбиниро-
ванных программ, благодаря которым 
часть жилищной ссуды можно получить 
по льготной ставке, а оставшуюся часть 
по рыночной, добавил эксперт.

Кроме того, до изменения условий 
оформить семейную ипотеку могли 
пары с одним ребёнком, если он родил-
ся после начала 2018 года, напомнила 
глава направления экспертной анали-
тики «Банки.ру» Инна Солдатенкова. 
При этом после изменения правил про-
грамма стала доступна тем, у кого дети 
появились во втором полугодии 2017-
го. Всплеск спроса может быть связан 
с активностью именно этих заёмщиков, 
считает эксперт.

ЦБ пытается замедлить инфляцию 
и стремится снизить объёмы выдач всех 
кредитов, повышая ключевую ставку, 
объяснил Олег Репченко из IRN.RU. Од-
нако на льготные займы политика регу-
лятора не действует, поскольку их сто-
имость для заёмщиков зафиксирована.

Рост ставки ЦБ до 19% по итогам за-
седания 13 сентября привёл к снижению 
выдач рыночной ипотеки, но не льгот-
ной, заключил Олег Репченко. Более 
того, действия регулятора только при-
вели к перетоку спроса россиян на го-
спрограммы.

Вкрутую поворот
Ритейлеры недосчитаются 100 млрд рублей из-за сдерживания цен на яйца

A Антимонопольная служ-
ба взяла горизонт оцен-

ки в шесть лет, как того требует 
регулирование для подобного ана-
лиза, то есть речь идёт о перио-
де 2024–2030 годов. В итоге за шесть 
лет ФАС насчитала 92,6 млрд рублей 
недополученной прибыли ритей-
леров непосредственно от запре-
та на вознаграждение, ещё 5,7 млрд 
уйдёт на перезаключение договоров 
поставки с производителями яиц. 
В итоге получается 98,3 млрд рублей, 
которые потеряет отрасль.

Ведомство в своих расчётах пе-
ремножало между собой сразу не-
сколько показателей. Служба исхо-
дила из того, что средняя цена одного 
куриного яйца в 2023-м составила 
6,47 рубля. По данным Росстата, в про-
шлом году продали 34 млрд штук это-
го товара. Также служба учитывала 
макропрогноз Минэкономразвития, 
согласно которому индекс потреби-
тельских цен в 2024-м составит 104,5%, 
в 2025-м — 104%, в 2026-м — 104%. Про-
изводство яиц между тем будет ра-
сти: в 2024 году к 2023-му оно составит 
+0,6%, в 2025-м — +0,6% и в 2026-м — 
+0,2%. В итоге стоимость одного яйца 
с учётом увеличения его цены по го-
дам умножили на объём его производ-
ства с учётом динамики до 2030 года, 
а затем от полученной цифры высчи-
тали 5%.

Сейчас торговля инвестирует 
в цену яиц те средства, которые по-
лучает в виде вознаграждения, это 
стимулирует спрос на продукцию, от-
метили в ФАС. То есть деньги уходят 
на её продвижение.

— Но яйцо куриное категорий 
С1 и С2 — социально значимый товар, 

спрос на него практически не меня-
ется. Более того, эта продукция сама 
по себе образует трафик в магази-
нах, — сказали «Известиям» в служ-
бе. — Поэтому вознаграждение сетям 
не соответствует рыночной необходи-
мости. Если производители прекра-
тят такие выплаты, то это увеличит 
их прибыль, а значит, появятся сред-
ства на модернизацию и расширение 
производства. Вырастет предложение 
товара, что будет способствовать сни-
жению цены на него. У торговли поя-
вится возможность транслировать та-
кое изменение на полки.

В Минсельхозе поддержали ини-
циативу ФАС.

— Эта мера окажет положительное 
влияние на ценовую ситуацию на вну-
треннем рынке, в дальнейшем продук-
ция птицеводства будет оставаться 
доступной для широкого круга потре-
бителей. Вместе с тем стоит отметить, 
что с конца прошлого года наблюдает-
ся снижение отпускных цен на кури-
ное яйцо. За это время, по состоянию 
на 2 октября, стоимость яиц первой 
и второй категорий сократилась уже 
на 21,7% и 27% соответственно, в сред-

нем она составляет 74 и 60 рублей. Та-
кую динамику транслируют в розни-
цу, — сказали в министерстве.

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что предлагаемая мера скорее 
приведёт к дисбалансу конкуренции 
среди производителей и в конечном 
итоге ускорит рост цен.

— Мы не учитываем вознагражде-
ние при определении цены на товары, 
бонус не оказывает на неё влияния — 
это инструмент стимулирования 
торговых сетей приобретать боль-
шее количество товара и предостав-
лять этому товару маркетинговую 
поддержку, — пояснил председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев. — Такой механизм позволя-
ет небольшим производителям попа-
дать на полки федеральных сетевых 
магазинов и выдерживать конкурен-
цию со стороны более крупных игро-
ков. А новое ограничение может при-
вести к усилению рыночных позиций 
больших производителей, они смогут 
в одностороннем порядке пересма-
тривать и повышать цены.

Благодаря рыночным механиз-
мам и развитой конкуренции с на-
чала года розничные цены на яйца 
в крупных торговых сетях снизи-
лись на 19%, отметил Игорь Караваев. 
Сегодня средняя минимальная сто-
имость социальных категорий ку-
риного яйца в федеральных сетях — 
91 рубль за 10 шт., что на 16,5% ниже 
средней цены по стране, зафиксиро-
ванной Росстатом.

Власти стремятся сделать товаро-
проводящую цепочку максимально 
прозрачной и убрать лишние поборы 
с производителя, уточнил «Извести-

ям» исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков. 
Для того чтобы выплатить 5% возна-
граждения, изготовителю необходи-
мо учесть его в отпускной цене про-
дукции.

— Но отпускная стоимость произво-
дителя не всегда влияет на полочный 
ценник, так как ритейлер по своему 
усмотрению устанавливает надбавку 
на категорию товара или торговую по-
зицию. При запрете вознаграждения 
в 5% сеть потребует от птицефабрики 
соответствующего уменьшения его 
стоимости. Для покупателя цена сни-
зится только в том случае, если при 
этом не увеличится розничная нацен-
ка, — заметил эксперт.

Сопредседатель Союза потреби-
телей РФ Пётр Шелищ считает, что 
на розничную цену новый запрет, ско-
рее всего, не повлияет.

— Недополученное вознаграждение 
по согласию сторон вычтут из цены 
поставки. Соответственно, сети 
не потеряют в прибыли, а поставщи-
ки не получат дополнительный ресурс 
для развития, — сказал он «Извести-
ям». — Чтобы не допустить этого, ФАС 
должна будет требовать от сетей и по-
ставщиков отчёты о структуре их цен 
и давать им обязательные для испол-
нения указания по их корректировке. 
Но такого права у службы нет.

Потребителям с низкими дохода-
ми, ради которых государство стара-
ется сдерживать рост цен на продук-
ты, куда полезнее другой инструмент, 
который ФАС уже эффективно ис-
пользует: добровольная минимиза-
ция торговой наценки на социально 
значимые продукты со стороны ри-
тейлеров, добавил эксперт.

Юношей питают

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий» 

Если считать, что закредитованность, 
с которой мы все так отчаянно борем-

ся, — болезнь, то лучше профилактиче-
ски не допустить её в раннем возрасте. 
А не лечить потом в запущенном состо-
янии, несовместимом с благополучной 
жизнью. Недавно ЦБ опубликовал обзор, 
в котором нарисовал полноцветную кар-
тину закредитованности населения. До-
кумент содержит большое количество 
данных для скорбных размышлений.

Все перечислять не буду, останов-
люсь на том, за что первым делом за-
цепился мой взгляд. ЦБ отметил: 
за год (данные на 1 июля) почти на 8% 
увеличилась доля выдачи кредитных 
карт молодёжи до 20 лет и составила 
11%. Кстати, общая численность людей 
всех возрастов с кредитками достигла 
28,6 млн. За год этот показатель вырос 

на 5,2 млн, причём в значительной ча-
сти за счет молодёжи.

Давайте вдумаемся в эти сухие 
на первый взгляд данные. Более 3 млн 
держателей кредиток — юные граж-
дане очень узкой возрастной катего-
рии 18–19 лет (этот продукт банки мо-
гут выдавать только при достижении 
18). Приведу ещё одну впечатляющую 
цифру — и продолжим. За 2,5 года с на-
чала 2022-го численность людей с кре-
дитками увеличилась с 11,1 млн!

Почему банки нацелились на моло-
дую аудиторию, объясняется просто. 
В борьбе с закредитованностью ЦБ 
постоянно ужесточает макропруден-
циальные меры, в том числе прямые 
ограничения на выдачу заёмных денег 
людям с высокой долговой нагрузкой. 
Среди тех же, кто уже встал на кредит-
ную тропу, многие, простите за вуль-
гаризм, просто не вывозят, вешая себе 
на шею второй, третий кредиты. Не-
которые и вовсе доходят до МФО 
с их огромной переплатой. Для банков 
эта аудитория уже закрыта.

Другое дело люди, которые толь-
ко отпраздновали совершеннолетие. 
Белый лист с чистенькой кредитной 
историей и без долговой нагрузки. По-
тому и притягивают они банки, ко-
торые как зомби из классических 
фильмов рвутся к незамутнённо-
сти: «Мозг, свежий мозг». Причём мозг, 
прямо скажем, зачастую неокреп-
ший. В 18–19 лет человек или учится 
в вузе, училище, или только начина-
ет свой трудовой путь. Или ищет себя, 
лёжа на диване и уткнувшись в смарт-

фон, поскольку, увы, уровень безрабо-
тицы среди молодёжи выше средне-
го по стране.

Возьмём, например, студентов. 
Во времена моего обучения в МГУ 
было три категории этой братии. Пер-
вая — мажоры, которые имеют состо-
ятельных родителей, ездят на личных 
авто, всегда обладают карманными 
деньгами, которых хватает не толь-
ко на личное потребление, но и на уго-
щение сокурсников. Кредитку таким 
дадут охотно, но не всем она нуж-
на. В любом случае родители, если 
что, возьмут на себя ответственность 
за финансовые действия своих чад.

Вторая — средний класс, которые 
жили дома или в общежитии, но часто 
имели небольшую финансовую под-
держку от родителей. Многие из них 
уже во время обучения начинали тру-
довую деятельность, но тогда на роли 
«десятых подбегающих». 

Третья — часто иногородние ребята, 
которые были вынуждены подраба-
тывать, причём не только по будущей 
специальности, чтобы элементарно 
не ходить голодными. Не думаю, что 
всё сильно изменилось, за исключени-
ем того, что в моё время мы получали 
стипендию. Весьма нелишнюю. Пом-
нится, одна моя однокурсница в пер-
вый же день выдачи денег отправ-
лялась в «Макдоналдс» и полностью 
их там оставляла. Хоть раз в месяц, 
но наедалась, как говорится, от пуза.

И теперь представим, что студенту 
выдали кредитку. Что он сделает пер-
вым делом, дорвавшись до приличных 
денег (а лимит, как я выяснила, бан-
ки устанавливают весьма немалый — 

в среднем 50 тыс. рублей)? Моя фан-
тазия представляет себе эпическое 
полотно «Гуляем все и на всё». А в сто-
лице промотать за вечер 50 тыс. легко. 
А отдавать с чего? 

Безусловно, любой из нас вслед 
за Агнессой Ивановной из фильма «Ку-
рьер» может с уверенностью повто-
рить, что у нас прекрасная молодёжь. 
Но, положа руку на сердце, призна-
ем, что молодость есть молодость. Это 
время, когда потребности всех родов 
превышают возможности. Когда в рас-
поряжении, например, студента, а тем 
более ищущего себя на диване юно-
го существа, который во всём себе от-
казывал, оказывается изрядная сумма, 
что он сделает первым делом? Хочет 
он или нет, но потянется рука к терми-
налу оплатить модные кроссы, при-
гласить девушку в ресторан или клуб. 

А девушке как устоять перед «сапога-
ми да помадами»? 

Перед написанием этой колон-
ки спросила у ЦБ, не беспокоит ли 
регулятор такой резкий рост выда-
чи кредиток молодым людям. Сле-
дим за этим, ответил он в лице своей 
пресс-службы. Но всё же оговорил-
ся, что для молодёжи, у которой отсут-
ствует кредитная история, это способ 
эту историю приобрести. Чтобы что? 
Отвечу. А чтобы потом пошли ипотека, 
автокредит, потреб. И где-то на пороге 
пенсии блеснёт луч надежды на осво-
бождение. Если, конечно, не оказать-
ся в долговой яме, откуда свет увидеть 
сложно.

Скажем, потратит такой молодой 
повеса весь кредитный лимит, а от-
давать нечем и не с чего. И тут не-
сколько другие сценарии. Наилуч-

ший — если задолженность погасит 
сам за счёт подработок или родите-
ли из семейного бюджета. Наихуд-
ший — забьёт и не будет платить. Бан-
ки у нас и не только у нас исторически 
благотворительностью в отношении 
заёмщиков заниматься органически 
не желают. Или сами, как принято вы-
ражаться, просудят задолженность, 
или продадут коллекторам. А те во-
обще могут почти три года подождать 
(а таких случаев немало), чтобы побес-
покоить с исполнительным листом. 
Задолженность со штрафами и пеня-
ми уже не 50 тыс. будет, а все 200. И вы-
ход один — банкротство. Не самый 
лучший способ начать свою жизнь, 
да и кредитную историю он однознач-
но не украсит.

Кредитка — худший способ знаком-
ства с финансовыми продуктами. Во-
первых, отсроченная уплата процен-
тов из-за грейс-периода, что создаёт 
иллюзию, будто можно тратить сей-
час, а расплата в далёкой перспекти-
ве. Во-вторых, для финансово не особо 
грамотного существа, у которого по-
требности преобладают над здравым 
смыслом, деньги от банка зачастую 
не воспринимаются как заёмные, а мо-
рально присваиваются на свой счёт.

Поэтому на месте регулятора я бы 
очень присмотрелась к тренду ро-
ста выдач подобных карт молодёжи 
и очень порекомендовала бы банкам 
не вовлекать неокрепшие умы в та-
кую кредитную историю. Пусть пожи-
вут ещё с чистой. Ведь на чистом листе 
всегда лучше рисовать благополуч-
ную картину, а не подрисовывать по-
том и править.
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Книжный чек
На Нобелевку по литературе претендуют авторы 
не из Европы

Константин Мильчин 

Г лавную литературную премию 
в мире вручат 10 октября, и эта 

номинация традиционно считается 
одной из самых популярных: в тон-
костях медицины или физики могут 
разобраться не все, а книгу прочи-
тать может кто угодно. Специально 
для «Известий» шеф-редактор сер-
виса «Яндекс Книги» Константин 
Мильчин изучил ставки в букмекер-
ских конторах и подробно разобрал 
те траектории, которыми могла ру-
ководствоваться Нобелевская пре-
мия по литературе 2024 года.

�� ФАВОРИТЫ — АВСТРАЛИЕЦ 
И КИТАЯНКА

С большим отрывом лидируют ав
стралиец Джеральд Мурнейн и ки
таянка Цань Сюэ. Первого вообще 
не переводили на русский, у вто
рой выходил небольшой рассказ 
в журнале «Иностранная литерату
ра». Их тексты очень многое говорят 
о современном состоянии литерату
ры в Австралии и Китае. Но не толь
ко .  С а м ы й 
известный ро
ман Мурнейна 
«Равнины» опи
сывает слож
но с т и в з а и
моотношений 
регионов Ав
стралии — госу
дарства, где есть 
развитое побе
режье с боль
шими городами 
и есть живущая 
в своём ритме 
и своими темпами 
внутренняя часть 
страны. Может ли 
это быть интересно России? По мне, 
так наверняка.

Что же до китайской литерату
ры, у нас её переводят, но реаль
ными бестселлерами становятся 

фантастические романы, причём 
в основном один конкрет
ный автор — Лю Цысинь, 
автор «Задачи трёх тел». 
Популярна также роман
тика вроде «Благослове
ния небожителей». До
вольно много переводят 
китайских триллеров. 
Но мейнстримную про
зу у нас выпускают от
носительно неболь
шими тиражами, она 
плохо известна широ
кой аудитории.

Но что значит ли
дируют австралиец 
и китаянка? Это зна
чит, что, по версии 
британских букме
керов, именно поста
вив на Мурнейна или 
Сюэ, можно получить 
наибольший выиг
рыш. О том, кто ре
ально претендовал 
на Нобелевскую пре
мию, кого всерьёз рас
сматривали шведские 
академики, кто по чти 
д о б р а л с я 
до заветно
го миллио
на долларов, 
мы узнаем 
лишь в 2074 
году. Под

р о б н о с т и , 
по регламен

ту, раскрыва
ют лишь через 

50  лет, когда они 
уже не так интересны.

Но почему же навер
ху именно Джеральд 
Мурнейн и Цань Сюэ? 
Возможно, букмеке
ры чтото знают, на
пример у них есть «крот» в Швед
ской академии. Либо они изобрели 
какойто способ слежки за акаде
миками, во время которой они ана
лизируют, какие именно книги 
те читают. Или какие книги закупает 
Шведская академия. Может, им при
везли в грузовике ящик Мурнейна 
и шкаф томов Сюэ? Впрочем, воз
можно, они просто гадают, как и мы.

Всегда хочется проследить ло
гику. В прошлом году лауреатом 
стал норвежский драматург Юн 
Фоссе. В позапрошлом — пишущая 
прозу француженка Анни Эрно. 
Значит, в этом году вряд ли будет 
ктото из Европы. Нобелевская пре
мия редко падает в одну и ту же во
ронку два раза подряд, редко доста
ётся одному и тому же континенту. 
Следовательно, у Азии и Австралии 
неплохие шансы, а у Европы и её дра
матургов — не очень.

Австралия за всю историю пре
мии получала её лишь один раз: 
в 1973 году она досталась Патрику 
Уайту «за эпическое и психологиче

ское мастерство, благодаря которо
му был открыт новый литературный 
материк». С тех пор шведские акаде
мики в Австралию не заглядывали, 
последствий у «открытия» не случи
лось. Кстати, на третьем месте у бук
мекеров идёт опятьтаки австралий
ка Алексис Райт. Её тоже на русский 
не переводили. 10 октября, возмож
но, выяснится, что зря. Шансы побе
ды австралийца или австралийки 
я осторожно оценю как достаточ
но высокие. Смущает только то, что 
и год назад Мурнейна букмекеры 
ставили довольно высоко.

�� ХАРУКИ МУРАКАМИ  
И ДРУГИЕ ПРЕТЕНДЕНТЫ

В топ20 у букмекеров знакомых 
и обильно печатавшихся в России 
фигур достаточно много. Тут и ка
надка Энн Карсон, и американка 
Джойс Кэрол Оутс, и кениец Нгуги 
Ва Тхионго, и кореец Ко Ын, и Хару
ки Мураками.

Мураками знают все, осталь
ных, возможно, следует предста

вить и чтото посоветовать. 
У Энн Карсон стоит почи
тать «Автобиографию крас
ного» — крайне изящное 
переосмысление древне
греческих мифов. У Оутс — 
феминистическую ан
тиутопию «Опасности 
путешествий во вре
мени». У Нгуги Ва Тхи
онго  — нечеловечески 
прекрасный роман о не
давно получившей неза
висимость Кении «Рас
пятый дьявол». У Ко Ына 
на русский язык пере
ведена всего одна кни
га — «И чёрный журавль 

спускается с небес».
На седьмом месте, это довольно 

высоко, венгр Ласло Краснахоркаи, 
его абсурдные и трагикомические 
романы, наполненные восточноев
ропейской тоской по несущество
вавшему прошлому, на русском 
книжном рынке представлены. 
Вполне возможно, что он однаж
ды получит Нобелевскую премию. 
Но вряд ли в этом году — будем вер
ны версии, что Европу прокатят. 
Прочтите его «Меланхолию сопро
тивления», роман про условную 
Венгрию, где за десять лет проис
ходит множество разных событий, 
но на самом деле не происходит 
ровным счётом ничего, а все герои 
не конкретные люди, а маски, об
разы, трагикомедийные персона
жи буффонады.

Все эти авторы ходят в числе 
фаворитов у букмекеров кто де
сять лет, кто 15, а кто все 20. Како
во это — из года в год ждать важно
го звонка из Стокгольма, надеяться, 
что именно сегодня голос со швед
ским акцентом произнесёт заветное 
поздравление, и из года в год из но
востей узнавать, что выбрали дру
гого или другую, но ни в коем слу
чае не тебя? Или эти достойнейшие 
живые классики давно уже ничего 
не ждут?

Ещё один очень интересный пре
тендент — Томас Пинчон, американ
ский писательотшельник, во мно

гом духовный 
учитель наше
го Виктора Пе
левина. Если 
наш постмодер
нист не показы
вался на публике 
с начала нулевых, 
то у Пинчона по
следней точно 
идентифицируе
мой фотографии 
исполнилось по
чти 70 лет. То есть 
из 87  лет жизни 
писателя бóльшую 
её часть его ни
кто не видел, вер

нее, не идентифицировал. А ведь 
у него и у его параноидальных ро
манов довольно большая армия по
клонников по всему миру. Пинчона 
у нас достаточно регулярно пере
водят, в прошлом году вышел один 
из самых простых его романов «Вы
крикивается лот 49». В нём жизнь 
обычной американской содержан
ки нарушается изза многовекового 
противостояния двух европейских 
почтовых компаний. Обратим вни
мание и на японскоамериканскую 
писательницу Ёко Таваду. В рома
не «Мемуары белого медведя» она 
описывает историю человечества, 
увиденную глазами белых медведей.
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Юлия Фролова

В фильмографии Андрея Мерзлики-
на более 175 ролей в кино и сериа-

лах, но особняком стоит роль Димона  — 
Ошпаренного из фильма «Бумер». Актёр 
уверен, что картина Петра Буслова не по-
теряла в популярности и 20 лет спустя, 
а вот в её ремейк не верит. В интервью 
«Известиям» Мерзликин также расска-
зал, почему в погоне за оригинально-
стью кинематографистам стоит чаще 
обращаться к современным россий-
ским писателям и о том, как стал креа-
тивным продюсером нового междуна-
родного кинофестиваля «КиноБраво».

Недавно на фестивале «Новый сезон» 
представители стримингов спроси-
ли друг друга, у кого из них есть кино-
образование. Выяснилось, что почти 
ни у кого. Но именно эти люди стоят сей-
час во главе кинопроизводства. Не соз-
даёт ли это опасный прецедент для на-
шего кино?

Опасности нет, есть здоровое дви
жение и развитие бизнеса. Человек 
с творческим образованием отвечает 
за эстетику и творческое наполнение. 
Но, чтобы повернуть индустрию в нуж
ном направлении, нужны люди, разби
рающиеся в рынке, бизнесе, которые 
умеют создать команду. Это совершен
но другого рода запросы. Люди, кото
рые приходят без профильного образо
вания в кино, — это люди далеко не без 
образования. У них оно вполне на высо
ком уровне, они понимают значимость 
культуры и для людей, и для государ
ства в конце концов. Эти люди занима
ются продвижением идей, отвечают 
на запросы, которые возникают в кино.

Кино и театр — это искусство, отра
жающее время. И речь здесь идёт уже 
о людях, которые занимаются тем, что
бы производство не только не стояло 
на месте, но ещё и прибыль приноси
ло. Прибыль, в свою очередь, двигает 
индустрию вперёд. Взять тот же «Но
вый сезон», эти вибрации, эти разгово
ры и мысли. То, как конкуренты между 
собой общаются. Это здоровая и пра
вильная атмосфера сотрудничества.

Пару лет назад вы в интервью говорили, 
что одна из проблем в нашем производ-
стве, что мы всё делаем в спешке. Од-
нако в последние два года спешка ста-
ла основным двигателем, потому что 
мы во многом продолжаем замещать 
контент ушедших студий.

Я имел в виду, что велик запрос 
на премьеру. Это чудовищно силь
ная гонка по производству, чтобы раз 
в месяц была возможность выдавать 
по сильной премьере. Но это задача. 
И за неё берутся, пытаются решить. 
Я сам не берусь никого судить, потому 
что знаю, что это не может получиться 
сразу. При этом у нас уже много побед 
есть. Да, не каждый месяц, но у каждой 
платформы есть имиджевые истории, 
которые оправдывают те или иные по
тери. Это настоящее и прекрасное кино. 
Даже те фильмы, которые мы называем 
потерями, по сравнению с тем, что было 
ещё недавно, уже далеко не потери. Ка
чество производства выросло.

Вы востребованный актёр, а теперь ещё 
и креативный продюсер фестиваля «Ки-
ноБраво». Этот проект пока кажется са-
мым непредсказуемым в вашей карьере. 
Как «КиноБраво» возник в вашей жизни?

Он возник в силу близкого сотруд
ничества с организаторами фестива
ля, с которыми мы вместе работали 
над созданием фильмов, со многими 
мы ещё вместе учились во ВГИКе. Теперь 
мы друг друга поддерживаем в новом 
начинании, называемом «КиноБраво». 
Это идеальная возможность и идеаль
ная площадка для трансляции своих 
внутренних идей и мыслей относитель
но кино как вида искусства, коммуни
каций и как вида развлечений. Здесь со
брался тот самый коллектив, который 
это слышит и понимает. Здесь едино
мышленники и единодушники. Поэтому 
для меня это не дополнительная нагруз
ка, а вполне себе человеческая радость.

Как долго готовился этот фестиваль?
Год, я даже переживал по этому по

воду. Год — это мало для того, чтобы 
хорошо и осознанно подготовиться 
к фестивалю. Но команде всё удалось. 
На фестивале работало высокого рей
тинга и статуса жюри, а также была со
брана хорошая конкурсная программа. 

Я посмотрел эти фильмы и могу сказать, 
что придумывать всё уже стоило толь
ко ради этого. Наши задумки и чаяния 
сбылись — фестиваль рабочий.

Все фильмы действительно отража
ют тот замысел, который лёг в основу 
и нашего фестиваля: попробовать вы
нести на суд жюри и участников фе
стиваля картины, которые отвечают 
запросам массового зрителя, насколь
ко это может быть близко к искусству, 
насколько это может быть действитель
но интересным для киноведов. И, навер
ное, это самая сильная сторона «Кино
Браво». Мы видели реакцию зрителей 
и понимаем, что кино, которое называ
ется массовым в Египте, Таиланде, Ира
не или Китае, понятно любому челове
ку, который живёт за пределами той 
страны, где эти фильмы были созданы. 
Понастоящему сильное кино понят
но в любой точке планеты и на любом 
языке. Иногда даже перевод не нужен. 
И главное, что это очень интересно. Это 
всё про нас. С одной стороны, ты хо
чешь посмотреть, чем живут, чем ды
шат и над чем смеются в том же Египте, 
а потом своими глазами видишь, сколь
ко у нас общего. И даже в том, что при
носит радость и грусть.

Станет ли «КиноБраво» ежегодной исто-
рией?

Потенциал есть, он заложен в самой 
задумке фестиваля. Любой фестиваль 
живёт эхом. И важно, какое эхо будет 
у «КиноБраво», с чем уехали предста
вители делегаций из других стран, ре
жиссёры и артисты. Сейчас у нас есть 
основание полагать, что будет хорошее 
сарафанное радио. Из того, что я наблю
дал, гости очень довольны. И не только 
русским гостеприимством, а именно 
рабочей площадкой фестиваля. Бу
дем надеяться, что следующий год бу
дет представлен ещё большим количе
ством стран и возможностью показать 
фильмы большему числу людей.

Мы живём в таком историческом мо
менте, когда не всегда можно собирать 
большое число людей в одном месте. 
В целях безопасности. Речь не только 
про жителей и гостей Сочи и Красной 
Поляны. Изначально была задумка сво
бодного доступа к фестивальной про
грамме. Надеюсь, что в следующем году 
будут уже и открытые показы. Может 
быть, сделаем пробный прокат фести
вальных фильмов по кинотеатрам Сочи. 
Это всётаки городкурорт, куда приез
жают жители со всех регионов страны.

Прошлой осенью выстрелило «Слово па-
цана», после которого производители 
контента повернулись в сторону 1990-х. 
«Бумер» в своё время и окупился в прока-
те, и статус народного фильма тоже при-
обрёл. Сложилась бы его история столь 
успешно в наши дни?

Более чем уверен. Я, конечно, не могу 
продюсеров картины попросить ещё 
раз пустить её в широкий прокат, 
но уверен, что «Бумер» пойдут смотреть 
и через 20 лет после премьеры. Также 
уверен, что и второй раз «Бумер» захва
тит боксофис.

Сейчас ещё и эра ремейков. И если бы...
Если вы сейчас про ремейк «Бумера», 

то не дай бог!

Да в целом про многие проекты дума-
ешь: не дай бог, а потом видишь очеред-
ной анонс. Ремейки — это что для вас?

Скажу, что ремейки нас точно не по
губят, потому что к этому никто серьёз
но не относится. Плюс большинство 
таких ремейков — это однодневки. Се
годня они выходят, но завтра эффек
та второго просмотра уже нет, в отли
чие от условного советского оригинала. 

Сколько бы мы ни жили, мы будем смо
треть именно оригинал, потому что 
там всё сошлось в один ансамбль: вре
мя, место, юмор, актёры, режиссура, му
зыка, песни. И любое пересмешниче
ство — в хорошем смысле слова — это 
всего лишь хорошая попытка привлечь 
зрителя и быть ему интересным. Навер
няка в праздники ктото да и посмотрит. 
Но я понимаю, что с точки зрения мар
кетинга или продвижения той или иной 
платформы это правильный шаг. Хай
па никто не отменял. Это мы раньше 
жили в период, когда говорить при
лично можно было только о прилич
ном. Сейчас можно и поругать.

Но я знаю, что люди, которые это 
делают, тоже занимаются индустрией. 
Это их право. Более того, они же риску
ют своими деньгами, не моими и не ва
шими. Если они так думают и делают, 
то наверняка это востребовано. Но, 
повторюсь, урона нашей культуре это 
не несёт. Это просто развлечение. Пом
ните, недавно мы спиннеры крутили? 
Сейчас спиннеры уже не крутят, они 
в прошлом. Здесь будет то же самое: 
поиграют в ремейки и уйдут. А может 
быть, выйдут совершенно на новый 
уровень. Потому что бывают ремей
ки, которые не хуже оригинала.

А тренд на сказки в кино скоро прой-
дёт, как считаете?

Он не пройдёт, сказки будут всегда. 
Это отличная почва, отличная приро
да для создания киноиллюзий. Сла
ва богу, русский эпос и русская фоль
клорная культура крайне благодатны 
для этого. Можно много чего 
делать в этом поле. Во
прос в том, что 
само количество 
трендов в кино 
должно увели
чиваться. Чтобы 
появлялись ре
жиссёры, кото
рые в попытке 
рассказывать 
и н т е р е с н у ю 
историю успе
вали делать 
её ещё глубо
кой и объём
ной .  К и но 
и с к у с с т в о 
и кинокуль
тура в целом 
лежат в об
ласти кинолю
бительства. А это 
то, что вокруг той или иной 
картины происходит: как 
она создавалась, что про
исходило, что будет даль
ше. Сколько людей после 
того или иного фильма 
становились киношни
ками и приходили в эту 
профессию. Мы вот го
ворим, что «Слово па
цана» стало очень попу
лярным. Я уверен, что 
это не случайный успех. 
Это абсолютно осоз
нанный и выверенный 
продукт, за который от
вечает конкретный чело
век — Жора Крыжовников. 
И это говорит о его лично
сти. Для меня это важнее, 
чем успех самой картины.

Вы ещё в сериале «Библио-
текарь» снимались. Говорят, 
будет второй сезон.

Я очень надеюсь, что бу
дет второй сезон, потому 
что успех проекта был оче
виден. И я рад, что появился 
потенциал для создания вто
рого сезона. Мой герой в «Биб
лиотекаре» мне очень нра
вится, он очень человечный. 
И помимо всей жестокости 
того мира, который обрушил
ся на главных героев, в сериа
ле много человечности. И это 
делает картине честь. Михаил 
Елизаров — талантливый рос
сийский современный автор, 
который относится к когорте 
писателей, позволяющих гово
рить о ренессансе русской лите
ратуры. У нас в целом так мно
го авторов, поэтому странно, 
что до сих пор мы не снима
ем такого же количества 
проектов по их книгам.

« БОЛЬШИНСТВО 
РЕМЕЙКОВ — 
ОДНОДНЕВКИ. 

СЕГОДНЯ ОНИ ВЫХОДЯТ, 
НО ЗАВТРА ЭФФЕКТА ВТО-
РОГО ПРОСМОТРА УЖЕ НЕТ, 
В ОТЛИЧИЕ ОТ УСЛОВНОГО 
СОВЕТСКОГО ОРИГИНАЛА. 
СКОЛЬКО БЫ МЫ НИ ЖИЛИ, 
МЫ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 
ИМЕННО ОРИГИНАЛ

«Ремейк “Бумера” —  
да не дай бог!»
Актёр Андрей Мерзликин — о том, как стал продюсером  
нового международного фестиваля, успехе сериала  
«Библиотекарь» и современном российском кино
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Спорт

«Не нужно шельмовать наших атлетов»
Министр спорта РФ Михаил Дегтярёв — о нейтральном статусе россиян, необходимости переговоров  
с международными организациями и развитии массовой физической культуры в стране

A Активно ли подключается 
бизнес? Много ли дополни-

тельных средств?
Конечно, бизнес подключается 

здесь очень активно по разным причи-
нам. Во-первых, это здоровье сотруд-
ников. Я могу с уверенностью сказать, 
что культура русского предпринимате-
ля изменилась кардинально и причина 
изменения — стратегия развития физ-
культуры и спорта. Это личный пример 
заботы главы нашего государства, пре-
зидента России Владимира Владими-
ровича Путина. Он постоянно с каж-
дым предпринимателем на эту тему 
говорит, ориентирует на вложения 
в спорт и физкультуру, поддержива-
ет инициативы бизнеса. И за эти годы, 
мне кажется, бизнесмены очень сильно 
изменились ментально и начали вкла-
дывать деньги в спортивную инфра-
структуру. Это однозначно выгодно.

На фоне прошедших Олимпийских и Па-
ралимпийских игр в Париже и других 
крупных международных соревно-
ваний, откуда пытаются вычеркнуть 
Россию, как Министерство спорта 
планирует выстраивать отношения 
со спортсменами, которые в нейтраль-
ном статусе туда едут? Особенно инте-
ресна ваша позиция на фоне того, что 
даже в нашей стране их иногда называ-
ют предателями и призывают объявить 
иноагентами...

Мы не выстраиваем отношения 
со спортсменами — мы их всех любим, 
уважаем, болеем за них. Я не раз гово-
рил и ещё раз повторю: все они наши. 
Навешивания ярлыков мы не прием-
лем. Они наши атлеты, от флага не от-
казывались, от гимна не отказывались, 
от гражданства и паспорта не отказы-
вались. Если с той стороны идёт совер-
шенно вероломная политика дискри-
минации наших сборных команд, так 
называемая коллективная ответствен-
ность за какие-то там проступки от-
дельных спортсменов, то это неприем-
лемо. Но наши-то не виноваты в этом, 
понимаете? Поэтому я всех призываю 
болеть за наших, не осуждать их.

Паралимпийцам, которые недав-
но вернулись из Парижа, атлетам, ко-
торые этого достойны, я, как министр, 
присвоил звание заслуженных масте-
ров спорта. Мы их представили к госу-
дарственным наградам. Они, как герои, 
в тылу врага сражались, доказывали, 
что наш спорт лучший. И завоевали де-
сятки наград, в том числе золотого до-
стоинства. Поэтому не нужно их шель-
мовать и разжигать. В принципе те, кто 
так о наших спортсменах говорит, в не-
которой степени даже подпадают под 
статью о разжигании социальной роз-
ни Уголовного кодекса. Понимаете, да? 
Поэтому надо аккуратно здесь следить 
за своим языком.

Изначально на сентябрь в Москве и Ека-
теринбурге были запланированы Все-
мирные игры дружбы, которые пере-
несли на 2025 год. Состоятся ли они 
в новые сроки? Ведь были какие-то при-

чины, которые не дали их провести 
в этом году. Может быть, они и в 2025-м 
тоже как-то повлияют?

Причина одна: Международный ко-
митет дружбы обратился в российский 
оргкомитет Игр дружбы с предложени-
ем их перенести. Это не Россия решила 
их перенести, как, впрочем, и не Россия 
решала их проводить. Есть междуна-
родный орган, он зарегистрирован, на-
сколько мне известно, в Объединённых 
Арабских Эмиратах. Они обратились 
к нашей стране с предложением такие 
Игры провести. Мы сказали: «Хорошо, 
давайте. За ваши деньги». Бюджетных 
средств там не было предусмотрено. 
Может быть, в итоге денег не хватило 
или возникли какие-то организацион-
ные сложности, я не знаю. Но они вы шли 
с предложением перенести — мы под-
держали это предложение. По этому, бу-
дут ли Игры дружбы в 2025 году, зависит 
от самих организаторов.

Вслед за Играми будущего и Игра-
ми БРИКС в Казани Россия планирует 
проводить ещё какие-либо масштаб-
ные спортивные мероприятия?

Россия открыта к проведению лю-
бых соревнований. Чем больше стар-
тов будет для наших спортсменов, 
тем лучше. Игры БРИКС — самый яр-
кий пример. 88 стран было представ-
лено, соревнования прошли в Казани, 
и не забываем ещё Москву, где высту-
пали спортсмены в танцевальном спор-
те: там были представлены десятки 
стран. Поэтому Казань, Москва успеш-
но провели мероприятия на высшем 
уровне. Казань также провела в этом 
году Игры будущего — это фиджитал-
движение. В следующем году они прой-
дут в Объединённых Арабских Эмира-
тах. Совсем скоро мы узнаем, где Игры 
будущего пройдут в 2026 году. Там мно-
го желающих их провести — от Южной 
Америки до Казахстана, наших сосе-
дей. Поэтому будем дальше проводить 
все соревнования. И будем их прово-
дить в открытом формате — даже если 
это Игры БРИКС, мы открываем двери 
и всех приглашаем. Ведём сейчас рабо-
ту со странами ШОС и с генеральным 
секретариатом этой организации. Ра-
боту по созданию ассоциаций спортив-
ных организаций стран ШОС и по про-
ведению на их базе уже Спортивных 
игр стран ШОС.

Недавно я был в Минске. Мы про-
водили совместную коллегию с бело-
русами и договорились на следующий 
год проводить Спартакиаду Союзного 
государства России и Белоруссии в от-
крытом формате по некоторым видам 
спорта. Это значит, что мы тоже откро-
ем двери и пригласим всех. Кто хочет, 
хоть из Европы, пожалуйста, приез-
жайте. Мы, как говорится, всем рады. 
И такие форматы будем наращивать. 
Они называются межгосударствен-
ными. Международный спорт сейчас 
для нас временно под частичными за-
претами, а межгосударственные со-
ревнования — пожалуйста, никто нам 
не запрещает.

Как бороться с тем, что некоторым 
странам, по разным данным, Между-
народный олимпийский комитет (МОК) 
угрожал санкциями в виде недопуска 
до своих соревнований в случае приез-
да их спортсменов и делегаций на Игры 
БРИКС?

Как бороться? А так и боремся. При-
глашаем — люди приезжают. На каком 
основании они не будут их пускать? 
Что это такое? Это уже вторичные 
санкции какие-то. Никто на это не пой-
дёт, поэтому к нам и приезжают. Если 
уж вы спросили, как будем выстра-
ивать отношения с международны-
ми организациями, то напомню, что 
мы ниоткуда не выходили, дверью 
не хлопали. Я не поддерживаю по-
зицию шельмования, оскорблений 
кого-то из чиновников, например меж-
дународных. Да, у них такая позиция, 
да, они под давлением, да, они неправы. 

Восстанавливаться надо, и мы будем 
это делать. Это неизбежный процесс.

А какие-то переговоры ведутся? Может 
быть, от Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) кто-то пытался связы-
ваться с Российским антидопинговым 
агентством (РУСАДА)?

Да, у нас постоянно идут перего-
воры. Никто не отказывается от об-
щения — и международные спортив-
ные чиновники, в том числе западные. 
И члены МОК, например. В частном 

порядке многие встречаются, обща-
ются. Признают, что находятся под 
давлением так называемого вашинг-
тонского обкома. Но ничего, будем эти 
отношения поддерживать, свою пози-
цию отстаивать. Если говорить о до-
пинге, то РУСАДА на сегодняшний день 
является одним из самых современ-
ных агентств, отвечающих всем тре-
бованиям по борьбе с допингом. Рос-
сия являлась, является и всегда будет 
являться приверженцем чистого, чест-
ного спорта. Недавно мы разговарива-
ли на эту тему по ВКС с генсеком кон-

ференции сторон ЮНЕСКО. Чтобы 
вы понимали, борьба с допингом ве-
дётся именно на базе Хартии ЮНЕСКО. 
И ВАДА в том числе на базе этой хар-
тии работает.

На фоне отстранения наших спортсме-
нов от международных соревнований 
после 24 февраля 2022 года несколько 
в тень ушли те санкции против россиян, 
которые были до СВО из-за обвинений 
по допинговым делам. Как с этим пла-
нируете бороться?

Будем восстанавливаться в судах. 
Суды регулярно переносятся. Кстати, 
по требованию той стороны — я имею 
в виду ВАДА. Они боятся, что суд нас 
восстановит. Мы будем требовать это-
го. При этом мы являемся привержен-
цами честного, чистого спорта. Вот эта 
вся болтовня, что «а у них там... а вот 
видите, какие они все... что-то там 
едят» — я этого не приемлю и всех 
призываю заканчивать с данной ри-
торикой. Мы за здоровье собствен-
ных спортсменов стоим и за здоровье 
собственных детей. Допинг — это зло, 

и мы с ним будем бороться. Это непре-
ложная истина.

Что делать с санкциями со стороны 
МОК?

Повторюсь, МОК находится под по-
литическим давлением. Будем дока-
зывать свою правоту. И ждём новых 
выборов — надеемся, что следующий 
президент этой организации будет 
более независимым человеком, при-
верженцем олимпийских ценностей. 
Всех спортивных ценностей, кото-
рые мы разделяем, Россия и весь мир. 
Очень важно понимать, что МОК дис-
криминирует не только наших спорт-
сменов, но и спортсменов других 
стран. Потому что они получают свои 
результаты вне конкурентной борь-
бы с сильнейшими соперниками, кои-
ми являются наши российские спорт-
смены.

Они и наших дискриминируют, 
и своих, потому что внуки условно-
го норвежского чемпиона спросят 
у него: «Слушай, дорогой, а ты со-
ревновался, когда российских ребят 
не было?» Или у условных чемпионов 
среди пловцов внуки спросят: «А где 
были русские в это время? Ты у кого 
выиграл-то?» Это же тоже дискрими-
нация. Мы на этой линии будем стоять 
и настаивать на восстановлении всех 
наших прав в олимпийском движении.

Следите за теми семью кандидатами, 
которые в следующем году будут бал-
лотироваться на пост президента МОК? 
Кого из них считаете наиболее опти-
мальным для России?

Вы знаете, загад не бывает богат. 
Видите ведь, как произошло: Томас 
Бах тоже был достаточно расположен 
к России. С ним были хорошие ком-
муникации, но он попал под давление 
и стал ярым русофобом. По крайней 
мере если исходить из того, что мы ви-
дим и слышим. Загадывать не стоит.

Но за выборами будете следить?
Конечно, мы следим. Нам это инте-

ресно — это наша профессиональная 
обязанность. Кандидаты самые раз-
ные — и молодые, и возрастные. Есть 
там кандидаты и от так называемого 
англосаксонского мира, и от конти-
нентальной Европы, и от глобально-
го Юга, и из Японии. Когда результат 
будет на табло, тогда и поговорим. 
Мы внимательно следим за высказы-
ваниями, за позицией того или иного 
кандидата. У нас есть два члена МОК 
в персональном статусе — это Вита-
лий Георгиевич Смирнов, наш вете-
ран, ему уже 90 лет скоро будет. И Ша-
миль Тарпищев.

Крепкий орешек

Артур Хайруллин

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

П редсезонка — тяжёлое время для 
Александра Овечкина. В своих ин-

тервью он не скрывал, что трениро-
ваться и готовиться к сезону для него 
скучно, но без этого никуда. Контроль-
ные матчи помогают набрать форму 
и, в отличие от тренировок, наверняка 
всё ещё в кайф. В своём первом мат-
че в межсезонье против «Нью-Джерси» 
(5:3) Овечкин отметился результатив-
ной передачей, а в следующей встрече 
с «Коламбусом» капитан «Вашингтона» 
открыл счёт голам. Всего Овечкин сы-

грал в предсезонке три матча, и этого 
для опытных игроков предостаточно.

Во всех матчах Овечкин выходил 
в тройке с центральным нападаю-
щим Диланом Строумом, с которым 
в основном играл в прошлом сезоне, 
и правым крайним Эндрю Манджа-
пане, пополнившим состав «Столич-
ных» в межсезонье. Пока это соче-
тание внушает оптимизм: Строум 
и Манджапане дают неплохой объём 
катания и стремятся выводить Овеч-
кина на бросок. Удивительно, что сам 
Александр при этом не горит желани-
ем бросать из любых позиций и зача-
стую играет на партнёров.

Разумеется, никто не забывает 
о главной цели Овечкина — погоне 
за вечным рекордом Уэйна Гретцки 
по голам. Чтобы обогнать легендар-
ного канадца, капитану «Вашинг-
тона» нужно забросить 42 шайбы 
в нынешней «регулярке». И это пред-
ставляется крайне сложной задачей 
для 39-летнего форварда.

Учитывая, что Овечкин в прошлом 
сезоне забил 31 шайбу, стоит закла-
дываться на следующий сезон. С го-
дами Александр не бросает лучше, 
а год назад ему понадобилось очень 
много времени на раскачку — регу-

лярно забивать Овечкин начал толь-
ко к февралю. Игра «Вашингтона» 
в большинстве по-прежнему зато-
чена именно на восьмого номе-
ра, но вариативности в этом се-
зоне должно прибавиться. Трое 
партнёров останутся прежними — 
Джон Карлсон, Том Уилсон и Стро-
ум играли в первой спецбригаде 
и в прошлом сезоне. Так что со вза-
имопониманием проблем быть 
не должно.

Интересно, что Овечкин 
в прошлом сезоне выходил сра-
зу в двух спецбригадах боль-
шинства — то есть при числен-
ном преимуществе «Кэпиталз» 
российский нападающий про-
сто не уходил со льда. «По-
моему, в прошлом году Алек-
сандр забил четыре шайбы 
во второй спецбри-
гаде во второй по-
ловине сезона. 
От его участия 
во второй 
минуте 
розы-
грыша 
боль-
шин-

ства будет немало пользы. Пони-
маю, что люди будут спрашивать, 
не будет ли лучше выпустить свеже-
го игрока, — для меня выгода всё рав-
но остаётся. В этом возрасте и в том 
состоянии, в котором он находит-
ся, я видел выгоду от этого решения 
в прошлом году», — объяснил своё 
решение использовать Овечкина 
по максимуму главный тренер «Ва-
шингтона» Спенсер Карбери.

Стартуют «Столичные» в новом 
сезоне едва ли не позже всех — 13 ок-
тября на домашнем льду встречей 

с «Нью-Джерси». И, в отличие от ми-
нувшего сезона, ожидания от «Ва-
шингтона» большие. Менеджмент 
клуба проделал в межсезонье боль-
шую работу по усилению — вратарь 
Логан Томпсон, защитники Джейкоб 
Чикран и Мэтт Рой, нападающие Эн-
дрю Манджапане, Пьер-Люк Дюбуа, 
Тейлор Рэддиш явно добавят клас-
са команде. Так что 0:4 в первом ра-
унде плей-офф ждать больше не сто-
ит — нынешние «Кэпиталз» способны 
как минимум проходить в полуфинал 
конференции.
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